
В первой половине года большинство секторов связи показали спад.

В минусе, по версии Росстата, оказались услуги почты и спецсвязи – на 

1,1 % против роста в прошлом году на 10%. Сократился объем услуг даль-

ней связи, местной телефонии, документальной электросвязи, телерадио-

вещания, спутниковой связи и услуг радиочастотных центров...

Выручили сотовики, давшие 7% роста объема услуг, и межоператор-

ское взаимодействие – в плюсе на 6,2%. Они же в структурных лидерах 

отрасли по размеру рынков в денежном выражении. Благодаря этим на-

правлениям объем услуг связи в первом полугодии увеличился на 2,5% по 

сравнению с аналогичным периодом прошлого года. При этом, как сви-

детельствуют последние данные аналитиков, доходы ведущих операто-

ров от передачи данных в мобильных сетях выросли больше чем напо-

ловину, а объем трафика – на сотни процентов. Второе полугодие может 

стать несколько менее прибыльным из-за директивного снижения тари-

фов на роуминг.

Думается, события, политкорректно именуемые реформой «Связьин-

веста», не добавят динамики бизнесу холдинга. Телефонная плотность 

фиксированной связи сокращается темпами, фактически близкими к 

тем, которых ожидало профильное ведомство. А вот прогнозировавший-

ся Минкомсвязи прирост числа таксофонов универсального обслужива-

ния (плюс 1300) на деле обернулся минусом в 700 штук (хорошо, если 

минус пришелся на крупные города и дачные поселки ближайшего Под-

московья).

Данных по плотности почтовых ящиков на 10 тыс. человек, прогноз по 

которым Федеральное агентство связи давало на 2010 г. в контексте «по-

вышения уровня и качества жизни населения», Росстат не приводит.

Напомним, что прибавление ВВП России (в прошлом году он пережил 

спад почти на 8%) в первой половине этого года составило более 4%. При-

мерно такой же процентный рост Минэкономразвития прогнозирует на 

конец 2010 г. Получается, что традиционный локомотив экономики – ИКТ 

в этом году рискует оказаться медлительнее самой экономики.

До встречи.
Наталия Кий,

главный редактор
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Федеральная СМЭВ должна войти в строй в декабре 2010 г. В чем разница между средой меж-

ведомственного электронного взаимодействия и системой межведомственного электронного 

документооборота, как унифицировать предоставление e-госуслуг в столицах и регионах и когда 

наступит «час X» для госорганов – в беседе с Андреем ЛИПОВЫМ, директором департамента 

госполитики в области информатизации и информационных технологий Минкомсвязи РФ.

«Мы	на	пороге	электронного
межведомственного	взаимодействия»

– Андрей Юрьевич, в построении электронно
го правительства участвуют и государственные 
органы, и коммерческие компании. Как сегодня 
координируются их действия?

– В правительстве этим вопросом занимается заме-
ститель Председателя Правительства – С.С. Собянин 
(на момент подготовки номера. – Прим. ред.) Он воз-
главляет правительственную комиссию по информа-
тизации органов власти. А поскольку при комиссии 
действуют два совещательных органа – Совет главных 
конструкторов ведомственной информатизации и Со-
вет по региональной информатизации, – она коорди-
нирует процесс создания электронного правительства 
и на уровне федеральных органов исполнительной 
власти, и на уровне субъектов Российской Федерации 
и органов муниципального самоуправления.

Круг участников заседаний правительственной ко-
миссии достаточно широк. В него входят те, кто отве-
чает за перевод оказания первоочередных услуг в 
электронный вид. У них есть все необходимые адми-
нистративные полномочия, позволяющие обеспечить 
проведение необходимых мероприятий, есть понима-
ние логистических процессов, и они реализуют пере-
вод этих услуг в электронный вид на своей стороне.

Минэкономразвития выступает в комиссии как ор-
ган власти, ответственный за административную ре-
форму, а Минкомсвязи – как орган, ответственный за 
разработку и проведение в жизнь единой технологи-
ческой политики. Задача обоих ведомств – обеспечить 
интеграцию этих процессов в единое технологиче-
ское и нормативное пространство, которое и называ-
ется электронным правительством.

– Какое направление в сфере перевода госус
луг в электронный вид требует сегодня повы
шенного внимания регулятора с точки зрения 
технологической политики?

– На портале www.gosusligi.ru собрано несколько 
сотен электронных услуг федерального уровня и не-
сколько тысяч услуг субъектов РФ и их муниципали-
тетов. Огромное количество услуг регионального 
уровня вызвано отсутствием единого подхода даже к 
их названиям, не говоря уже о порядке оказания. И 
житель Москвы, привыкший к одной процедуре, ока-

завшись, например, в Новосибирске, столкнется с со-
вершенно другой.

Так что сейчас, когда мы переходим к оказанию госу-
дарственных и муниципальных услуг в электронном ви-
де, нам необходимо видеть и понимать админрегламен-
ты каждой услуги на всех уровнях. И здесь еще достаточ-
но много работы для федеральных органов исполни-
тельной власти,  для Минэкономразвития и для субъектов 
Российской Федерации по реинжинирингу процессов 
оказания государственных и муниципальных услуг: по 
анализу регламентов, исключению дублирующих функ-
ций, унификации, разработке и принятию необходимых 
нормативных документов. А информационные техноло-
гии служат локомотивом оптимизации этого процесса.

Хороший пример показала Федеральная миграцион-
ная служба с электронной услугой выдачи паспортов. 
Ее специалисты тщательно продумали процесс ее ока-
зания, оптимизировали регламенты, создали у себя все 
необходимые информационные системы, обеспечи-
вающие прозрачность оказания этой услуги. Именно 
поэтому несколько десятков тысяч заграничных па-
спортов уже выдано именно через портал госуслуг.

«Час X» для органов федеральной власти и местного 
самоуправления наступит 1 июля 2011 г. С этого дня 
вступит в действие ряд статей Федерального закона 
№ 210-ФЗ «Об организации предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг», запрещающих ор-
ганам власти, оказывающим государственные и муни-
ципальные услуги, требовать от заявителя предостав-
ления документов и информации, которые уже нахо-
дятся в тех или иных органах власти.

– Нет опасений, что это вызовет коллапс в гос
органах?

– Эта революционная норма появилась в федеральном 
законе не без нашего участия, поскольку мы осознали, 
что, только поставив жесткие сроки, сможем получить 
результат. Тем более что для реализации этого положе-
ния закона можно воспользоваться системой межведом-
ственного электронного взаимодействия, которая, как 
того требует Постановление Правительства РФ № 697, 
будет введена в эксплуатацию в конце нынешнего года. 
В приложении к постановлению говорится, что эта 
федеральная территориально распределенная государ-

 актуальный
 комментарий
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ственная информационная система предназначена в 
том числе для обеспечения информационного взаимо-
действия в электронной форме при предоставлении го-
сударственных и муниципальных услуг и выполнении 
государственных и муниципальных функций.

Иными словами, инструмент есть. Дальше – вопрос 
готовности руководителей органов власти, субъектов 
РФ и муниципалитетов его использовать и их ответ-
ственности за исполнение законодательства.

– Почему для оказания госуслуг в электронном 
виде нужна среда межведомственного взаимо
действия, а не система межведомственного элек
тронного документооборота?

– Эти два понятия часто путают. Система межведом-
ственного электронного документооборота обеспечи-
вает обмен документами как внутри отдельного ведом-
ства, так и между несколькими из них. В таких систе-
мах обмен осуществляется именно документами, т.е. 
объектами, имеющими определенные свойства – ав-
тор, адресат, статус, тема, маршрут и т.д.

А система межведомственного электронного взаимо-
действия при оказании услуги обеспечивает обмен све-
дениями, которые необходимы одному ведомству, но 
хранятся в другом. Представьте, вы – директор компа-
нии, которая планирует открыть аптеку, и приходите в 
орган власти за лицензией на осуществление фармацев-
тической деятельности. Сотрудники этого органа потре-
буют от вас нотариально заверенную копию свидетель-
ства о регистрации компании, справку о соответствую-
щем образовании у директора и т.п. Но на самом деле им 
нужны лишь сведения о том, что вы зарегистрированы в 
налоговой инспекции и обладаете всеми необходимыми 
статусами. И если мы добьемся от органов власти пони-
мания (а у многих из них оно уже появляется) того, что 
из всего документа им нужен только адрес, по которому 
зарегистрирована компания, или подтверждение ее на-
звания, т.е. отдельные сведения, сами по себе документом 
не являющиеся, то между ними начнется информацион-
ное взаимодействие. А это значит, что как только ваша за-
явка попадет в лицензирующий орган, его информаци-
онная система по защищенному каналу обратится в ин-
формационную систему налоговой службы, увидит в ее 
базе нужные сведения и получит ответ «да» или «нет» или 
какое-то одно поле из соответствующей записи.

– Как подходит Минкомсвязи РФ к отбору ти
повых решений в сфере региональной инфор
матизации и их дальнейшему тиражированию?

– С одной стороны, понятно желание государства 
найти наилучшее техническое решение, объявить его 
типовым и предложить всем его использовать. С дру-
гой стороны, этот путь тоже требует затрат – на лока-
лизацию таких решений.

Так что мы говорим, скорее, об определении типово-
го функционала, оптимального для решения тех или 
иных задач в регионах. Мы выявляем лучшие практики 
оказания субъектами РФ госуслуг в электронном виде: 
какая информационная система для этого использует-
ся, какие у нее возможности, как организована логи-
стика. Это первый подход.

Второй подход предполагает создание национальной 
программной платформы – хранилища приложений, о 
котором говорил С.С. Собянин на Тверском социально- 
экономическом форуме. Модель, похожая на ту, кото-
рую использует Apple, подразумевает разработку реше-
ний для органов госвласти и местного самоуправления 
с помощью некоего пакета разработчика (Software 
Development Kit) – благодаря чему эти решения уже 
априори соответствуют определенным технологиче-
ским и функциональным требованиям, – а затем их раз-
мещение на какой-либо облачной платформе. Это мы 
предлагаем сделать регионам, где такие решения уже 
действуют. Так путем объединения технологии SaaS и 
некоторого «облака» они станут доступны в других субъ-
ектах РФ, что позволит их администрациям не закупать 
софт и железо, а пользоваться сервисом и соответствен-
но тратить гораздо меньше денег на информатизацию.

– Вы имеете в виду то, чем сейчас планирует за
ниматься «Ростелеком» – предоставлением ин
фраструктуры электронного правительства как 
комплексного сервиса?

– В рамках Комиссии по модернизации и технологи-
ческому развитию экономики России нами разработа-
ны и ведутся две карты проектов, логически связанные 
между собой. Первая из них позволяет контролировать 
ход перевода в электронный вид первоочередных фе-
деральных госуслуг. А вторая карта под названием «Элек-
тронный регион» дает нам как технологическому ве-
домству возможность поддерживать достаточно слож-
ный процесс перевода в электронный вид региональ-
ных и муниципальных услуг. Этот процесс охватывает 
все уровни управления информатизации и должен осу-
ществляться с учетом лучших практик, уже реализован-
ных в регионах и муниципалитетах. Именно на пересе-
чении лучших практик и требований федерального ор-
гана исполнительной власти к функционалу должно на-
ходиться оптимальное вертикальное решение.

В ходе работ над последней картой мы привлекли 
как технолога компанию «Ростелеком», чтобы она соз-
дала платформу, на которой такие правильные и опро-
бованные функциональные решения могут быть доне-
сены до субъектов Российской Федерации.

– С кем еще из участников ИTрынка государ
ство сотрудничает в области технологического 
обеспечения этих работ?

– Когда идет речь о качестве оказания госуслуг в элек-
тронном виде или о межведомственном взаимодей-
ствии, мы как регулятор должны задавать определен-
ные стандарты. И, естественно, мы можем через си-
стемных интеграторов императивно доводить их до 
органов власти, которые реализуют эти услуги.

Говорить напрямую с отраслью – самый короткий 
путь к правильным решениям. Скоро появится закон о 
льготах для ИТ-компаний. Но нам хотелось бы гово-
рить с участниками рынка не только об определенных 
преференциях, но и призвать их присоединиться к 
разработке стандартов и заверить, что мы готовы вме-
сте с ними участвовать в этой работе.

Наталия КИЙ, Александра КРЫЛОВА
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Как	перевести	неповоротливую	бюрократическую	машину	на	скоростные	электронные	

рельсы?	ответов	на	этот	вопрос	–	множество	(см.	тему	номера	с.	èс.	32–52ç).	Каждый	

из	героев	нашей	рубрики	–	дает	свой.

Родился 1 октября 1976 г. в Тамбовской 
области. В 1999 г. окончил Ивановский го-
сударственный энергетический универ-
ситет им. В.И. Ленина по специальности 
«Инженер-физик», а в 2006 г. – Государ-
ственную академию профессиональной 
переподготовки и повышения квалифика-
ции руководящих работников и специали-
стов инвестиционной сферы (ГАСИС) по 
специальности «Финансы и кредит». Име-
ет степень кандидата технических наук.

С 1999 по 2005 гг. работал на Калинин-
ской атомной электростанции, начав ин-
женером и дойдя до начальника бюро Ав-
томатизированных систем управления.

В 2005 г. был приглашен в ФГУП 
«Росэнергоатом» заместителем испол-
нительного директора – директором де-

партамента ИТ.
В 2006–2007 гг. – советник по ИТ и раз-

витию ситуационно-кризисного центра Федерального агент-
ства по атомной энергии РФ.

С 2007 г. – заместитель гендиректора по развитию, а с марта 
2009 г. – гендиректор компании «Энвижн Груп».

С августа 2010 г. – вице-президент по федеральным про-
граммам компании «Ростелеком».

Родился в 1965 г. в Барнауле. 
В 1988 г. окончил Алтайский по-
литехнический институт по спе-
циальности «инженер-механик», 
в 1992 г. – аспирантуру Института 
структурной макрокинетики РАН, 
в 1998 г. – докторантуру Институ-
та проблем прочности и материа-
ловедения сибирского отделения 
РАН. Имеет степени доктора тех-
нических наук и MBA.

В 1995–1997 гг. работал регио-
нальным менеджером компании 
«Марс» в Новосибирске. С 1998 
по 2001 гг. – региональный ди-
ректор по продажам и маркетин-
гу в российском подразделении 
RJR (позднее – JTI). В 2001–
2004 гг. работал в Альфа-Банке, 

где занимался развитием роз-
ничного бизнеса. В 2004 г. возглавил отдел маркетинга 
представительства SAP в СНГ, в 2006 г. был назначен 
исполнительным директором подразделения компании 
по России и СНГ. С августа 2009 г. – исполнительный ди-
ректор по продажам ПО IBM Восточная Европа и Азия. 

С февраля 2010 г. – в нынешней своей должности.

Родился в 1948 г. в Ленинграде. 
В 1971 г. окончил Московский институт 
инженеров транспорта по специально-
сти «Математические и счетно-решаю-
щие приборы и устройства».

Руководил исследованиями и созда-
нием производственных систем с инте-
грированными базами данных для реги-
ональных ВЦ МПС, отраслевой комис-
сией по банкам данных МПС, разработ-
кой отраслевых методик и стандартов. 
В 1990-х, работая в компаниях ИВЦ 
АИС, Corporation LVS и Price Waterhouse, 
участвовал в разработке стратегиче-
ских планов развития ИТ для ведомств 
и предприятий России, Белоруссии и 
Узбекистана.

В 1998 г. создал независимое анали-
тическое бюро «Группа 24» (в рамках 
компании «СЕПТ 2000»). 

С 2002 г. – соучредитель и президент 
фонда ФОСТАС.

С 2009 г. – член экспертной группы Совета по информацион-
ному обществу при Президенте РФ. Член московского отде-
ления Рабочей группы ACM SIGMOD.

Родился в 1966 г. Окончил 
МВТУ им. Н.Э. Баумана. Второе 
высшее образование получил в 
области юриспруденции в Рос-
сийской академии госслужбы при 
Президенте РФ. Имеет чин дей-
ствительного государственного 
советника Российской Федера-
ции третьего класса. 

Специализируется в области 
государственного управления. 
Свыше 14 лет проработал в ад-
министрации президента и ап-
парате правительства РФ.

Работал также в негосударст-
венном секторе, в частности в 
Межрегиональном фонде прези-
дентских программ, компании 
«Базовый элемент», Международ-
ном консультативно-правововом 
центре по налогообложению. До 
прихода в компанию «Развитие бизнес-систем» за-
нимал пост директора по организационному разви-
тию и управлению персоналом концерна «Ангстрем». 
С 2008 г. – в компании «Развитие бизнес-систем».

Алексей	

Сергеевич	

нАЩЕКИн, 

вице-президент 

по федеральным 

программам 

компании 

«Ростелеком»

Михаил	

юрьевич	

ИВАнКоВ,	

заместитель 

гендиректора, 

директор 

департамента 

государственного 

консалтинга 

компании «Развитие  

бизнес-систем»

Евгений	

Захарович	

ЗИнДЕр,	

президент  

Фонда поддержки 

системного 

проектирования, 

стандартизации 

и управления 

проектами 

(ФОСТАС)

борис		

Матвеевич	

ВолЬПЕ,	

вице-президент 

по маркетингу 

и развитию 

бизнеса компании 

«Ситроникс»
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олег	СВИрСКИЙ
Везучий	
	 	 												человек	везущий

Кумиры	детства
– Мой любимый герой – отец. Он 

земляк белорусского батьки, из 
Шклова Могилевской области. По 
партийному призыву приехал стро-
ить Череповецкий металлургиче-
ский комбинат. Работал монтаж-
ником-высотником, стоял у прокат-
ного стана. Выработав «горячий» 
стаж, пошел водителем междуго-
родного автобуса – без единой ава-
рии исколесил центр России, ра-
ботал на Олимпиаде-80. Отец зара-
зил меня любовью к автомобилям. 
В классе восьмом посадил за руль, в 
девятом я уже был заправским води-
лой. Сейчас папе 73, маме – 68. Свои 
силы мои старики теперь применя-
ют на даче под Череповцом.

В детстве мечтал стать летчиком. 
Помешала страсть к чтению – подсе-
ло зрение. Спас случай и ДОСААФ: 
однажды в центре детского творче-
ства замер перед дверью, где сидели 
ребята в наушниках и долбили мор-
зянку. Так в моей жизни возник радио-
спорт и еще один мой кумир – пре-
подаватель Николай Петрович. Ве-
ликий человек, терпение в нем было 
от Бога! Он ни разу не повысил го-
лос, даже замечания делал доброже-
лательно, но с такой ноткой строго-
сти, что всем было понятно, кто здесь 
старший. Его человеческая наука по-
могла мне, когда я преподавал в вузе, 
и в армии, где вел курсы радистов.

Я стал мастером спорта по мор-
зянке, занимался спортивным ори-
ентированием, да много еще чем, 
пока не попал на коллективную ра-
диостанцию. Аппаратная, лампочки 
мигают, микрофоны, дальние стра-

ны... Кто-то кричит: «О, Греция по-
шла! Проход на Японию открылся!»

Морзянка отступила перед эфи-
ром. Мой любимый тренер, увидев 
горящие глаза, отпустил меня сам 
и с миром.

С шестого-седьмого класса школы 
учеба отошла на второй план, усту-
пив место радиоспорту и радиолю-
бительству. Но учился хорошо: у ме-
ня «фотографическая» память – по-
читал перед экзаменом, а потом из 
памяти информацию воспроизво-
дишь. Когда пришло время посту-
пать, выбрал Рыбинский авиацион-
но-технологический институт, спе-
циальность «Конструирование и 
производство радиоаппаратауры».

Щас	сядем!
Рыбинск и Череповец находятся 

на разных концах Рыбинского водо-
хранилища. Летом там ходит «Мете-
ор» на подводных крыльях. Зимой – 
на электричке в Ярославль, а там на 
проходящий мимо поезд. Был тре-
тий вариант: из Рыбинска через По-
шехонье в Череповец летал АН-2. 
Один рейс запомнил на всю жизнь.

В полете заглох мотор. АН-2 – куку-
рузник на 12 пассажиров, жестянка, 
холод, грохот. И вдруг – тишина. От-
крывается дверь кабины пилота: «Без 
паники! Щас сядем!». Страха не было, 
напротив – детский восторг: экс-
трим! О самолетах с детства знал все 
и знал, что эти четырехкрылые стре-
козы еще в войну с любой точки взле-
тали и в любой приземлялись. Сели 
на заснеженное колхозное поле, вы-
брались – снегу по пояс. Мужчины по 
очереди пробивали путь в снежной 

целине и так, гуськом, добрались до 
автостанции. До сих пор с восторгом 
рассказываю об этом приключении.

Моя институтская история повто-
рила школьную. С третьего курса уче-
ба стала фоном для работы, ув лекся 
СВЧ, сотрудничал с закрытым КБ. 
Мой научный руководитель и зав-
кафедрой В.Г. Варухин привлекал к 
работе. Я был состоятельным студен-
том: повышенная стипендия (инсти-
тут окончил с красным дипломом), 
полставки в науке, почасовки на ка-
федре – 150 руб. в месяц выходило!

В аспирантуре учился в зелено-
градском МИЭТе, диссертация бли-
зилась к завершению, за одно из изо-
бретений получил премию Ленин-
ского комсомола, на которую купил 
парусный катамаран и три года 
гонял по водохранилищу. Но начало 
90-х, павловская реформа подруби-
ли мою науку. Когда моя молодая 

Технический	директор	российского	МТС	считает	себя	ве-

зучим:	«Что	задумаю,	чего	сильно	захочу	–	сбывается.	

Волшебник	я	сам	себе,	что	ли...».	И	оставляет	за	рамками	этой	

экзистенциальной	формулировки	работу	–	как	пахоту,	увле-

ченность	–	почти	фанатичную,	ум	–	по-связистски	изобрета-

тельный,	память	–	фотографическую.	Эту	мозаику	природа	

сложила	в	талант	и	подкрепила	характером.

бумажный	кораблик.		

радиоуправляемых	моделей		

тогда	еще	не	было
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семья начала переходить на верми-
шель и картошку, в 1992 г. принял 
решение уйти из института.

Попутный	ветер	GSM
Жизнь, как всегда, дала шанс. Зна-

комые попросили помочь с органи-
зацией связи в строительной фир-
ме. Я набросал схему на листе ватма-
на и был приглашен замдиректора 
по развитию. Диспетчерскую орга-
низовал, 20 машин и 15 объектов 
оснастил полудуплексной радио-
связью. Потом стал директором ТОО 
«Электросвязь»: растущему рыбин-
скому бизнесу требовалась профес-
сиональная радиосвязь, мы начали 
строить транкинг, осваивали видео-
наблюдение, охранные системы.

Первый сотовый телефон взял в ру-
ки в 1998 г., когда пригласили меня 
техническим директором в «Ярос-
лавль-GSM». Почему GSM? Какой GSM? 
В регионе тогда NMT-450 работал. Ну, 
слышали, что в Москве МТС есть. И все. 
Но предложение двинуться в будущее, 
в цифровую связь принял. Коммерче-
скую сеть открыли в сентябре 1999 г., 
а дальше – по крутой экспоненте – 
8-кратное увеличение абонентской 
базы за год. NMT начал отступать.

Кто	выключил	МТС
Это самый парадоксальный эпи-

зод из моей профессиональной 
жизни – пока. МТС была координи-
рующим оператором в ЦФО и вла-
дельцем сетевого кода в регионе. В 
Ярославскую область МТС выходи-
ла с сетью в диапазоне 1800 МГц. 
«Ярославль GSM» работал в том же 
коде в частотах 900 МГц. В один пре-
красный день – 6 августа 2001 г. – 
МТС запустила сеть, и в двухдиапа-
зонных телефонах наших абонен-
тов исчезла связь. В 9 утра я стоял на 
пороге Госсвязьнадзора, в 10 ч теле-
грамма ушла в московский офис 
МТС. В 10 ч 15 мин сеть МТС в Ярос-
лавле погасла... на три месяца. Сле-
дом – звонок от Ю.А. Громакова, в ту 
пору вице-президента МТС, с насто-
ятельным приглашением в Москву.

Я приехал хозяином положения – 
у нас все по закону. Вхожу в боль-
шую переговорную – а там... рыцари 
Круглого стола, весь технический 
бомонд. И такое электричество в мою 
сторону источают! Выход из ситуа-

ции был единственный: смена сете-
вого кода одной из сторон. Проще, 
конечно, это было сделать «Яро-
славлю-GSM», но с финансовой, ад-
министративной и организационной 
поддержкой МТС. Что и было осущест-
влено через три месяца – по-честному. 
Но моральную сатисфакцию я тогда 
получил за всех моих абонентов.

Через год на рынок Ярославля вы-
шел «Билайн» и все ждали выхода «Ме-
гаФона». А я заскучал в ежедневной ру-
тине и понимал, что могу и хочу чего-
то большего. Так что приглашение 
стать директором местного филиала 
«МегаФона» принял – это был мой 
второй «гринфилд», сеть с нуля. На ра-
боту вышел один, весь офис предстоя-
ло нанять. В сентябре заступил – в мар-
те открыли коммерческую эксплуата-
цию. Бо-о-льшим сюрпризом для рын-
ка: даже здание офиса до последнего 
держали под защитной тканью, не то 
что базовые станции. Процентов 8 
абонентов взяли за неделю, через два 
месяца – почти четверть. Но несмотря 
на двухлетние успехи и 2-е место по 
числу подписчиков в регионе, отно-
шения с руководством не сложились – 
мои бизнес-амбиции не укладывались 
в иерархическую структуру и в поли-
тическую ситуацию компании того 
времени. Ушел сам, и обида уже ушла.

Моя	МТС-история
В один прекрасный летний день 

меня снова настиг звонок Ю.А. Гро-
макова. На следующий день я уже в 
Москве знакомился с новой структу-
рой МТС. Федеральному оператору 
нужен был человек, умеющий стро-
ить и сдавать «гринфилды». Со 2 ав-
густа 2004 г. началась моя карьера в 
МТС, снова с полей и командировок. 
Вернулся в «штаб» через два года, 
тогдашний технический директор 
МТС-Россия А. Ушацкий (ныне вице-
президент МТС по технике) предло-
жил работать начальником отдела 
в департаменте управления сетью у 
А. Серегина. Ему признателен, что 
принял как равного и поделился 
«политической кухней» директора 
департамента, коим я вскоре был на-
значен, а в 2009 г. – замдиректора 
бизнес-единицы МТС-Россия по 
техническим вопросам.

От размаха бизнеса и «веса» каж-
дого принятого решения захватыва-

ет дух. Компания соответствует мое-
му настрою, что позволяет мне мои 
идеи как минимум заявлять, как мак-
симум – зачастую реализовывать. 
Я открыт и не боюсь открытости в 
этой компании.

Записала Наталия КИЙ

непрофессиональный	
блиц

– Время на семью остается?
– Моему 8-летнему сыну со мной 

интересно! Я все время что-нибудь 
генерирую! Я ведь Лев, знак Огня, 
да еще в год Дракона! Наше общее 
увлечение – компьютерные игры. 
Я сам как пацан иногда... Любим 
радиоуправляемые машины, паро-
возики, вертолеты. А еще «шпро-
тов» ловить – это мальков на удочку, 
кошке на обед.

– Ваш мотиватор в жизни?
– Достижение результата и обще-

ственное признание, это вдохнов-
ляет на новые подвиги.

– О чем жалеете?
– О том, что нет рядом друзей. 

Наверное, это оборотная сторо-
на моей открытости. Но на людей 
везет. Я редко о чем прошу, очень 
благодарен, щедро делюсь – мне 
отвечают тем же.

О том, что бросил юношеское 
увлечение музыкой – ведь был ба-
рабанщиком в ансамбле, в конкурсе 
«Красная гвоздика» участвовал.

О том, что не реализовал в себе 
шоумена, – популярность и сцена 
манят. Сыграл в двух корпора-
тивных, но настоящих ролевых 
фильмах: Птибурдукова в коротко-
метражном «Золотом теленке» и 
Тарталью в «Принцессе Турандот». 
Так что следите за рекламой!
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Международный союз 
электросвязи
Хамадун ТУРЕ переизбран 
генеральным секретарем.

«Связьинвест»
Вадим СЕМЕНОВ назначен 
гендиректором.

«Ростелеком»
Павел ЗАЙЦЕВ назначен 
вице-президентом – 
коммерческим директором.

ЮТК
Сергей ПУЛИНЕЦ назначен 
заместителем гендиректора – 
директором Адыгейского 
филиала.

Александр БУРНЯШЕВ 
назначен заместителем 
гендиректора – директором 
по безопасности и режиму 
секретности.

«ВымпелКом»
Ольга ТУРИЩЕВА назначена 
вице-президентом по бизнес-
развитию в России.

Алексей РОКОТЯН назначен 
директором по работе с 
органами государственной 
власти.

«TELE2 Россия»
Анатолий ШАПОЧКА 
назначен директором по 
работе с государственными 
органами.

МГТС
Сергей ПРИДАНЦЕВ избран 
председателем совета 
директоров.

«Комстар-Регионы»
Валерий ГОЛЬДФЕЛЬД 
назначен заместителем 
гендиректора – техническим 
директором.

«Скай Мобайл»
Роман ГОЛОВНЕВ назначен 
гендиректором.

ФГУП «Главный 
радиочастотный центр»
Константин ЧЕРТКОВ 
назначен руководителем.

«Ниеншанц»
Алексей РОЩИН назначен 
гендиректором.

LETA IT-company
Андрей ИВУШКИН назначен 
заместителем руководителя 
направления «Системы 
менеджмента».

Motorola
Денис ВОЛЯНСКИЙ 
назначен директором по 
продажам в России и СНГ.

HP
Лео АПОТЕКЕР назначен 
главным исполнительным 
директором и президентом.

Рей ЛЭЙН избран членом 
совета директоров и назначен 
его председателем.

Skype
Тони БЕЙТС назначен 
гендиректором.

Fortinet
Ян СКАСЫРСКИЙ назначен 
главой представительства  
в России и странах СНГ

Кадровые	
назначения

появился неподалеку от деревни Теш-
ково в Ленинградской области. Незави-
симый оператор и владелец башенных 
сооружений для операторов всех на-
правлений радиосвязи, компания «Рус-
ские Башни» ввела в коммерческую экс-
плуатацию первый высотный объект.

Ажурная красавица весом 19 т и «ро-
стом» 72 м построена по заказу «Русских 
Башен» специалистами подрядной орга-
низации NIC в два раза быстрее наме-
ченного срока.

На башне имеются три точки для уста-
новки радиооборудования. На самом 
верху зарезервировано место для ком-

пании TELE2; еще два оператора сото-
вой связи могут установить свои антен-
ны ниже. В церемонии открытия уча-
ствовали представители МТС и «Вым-
пелКома», которые в настоящее время 
уже дали согласие на размещение свое-
го оборудования на нескольких строя-
щихся в разных районах Ленобласти 
башнях. Посмотреть на первую башню 
приехали и представители инвесторов 
проекта – UFG Asset Managеment и Ев-
ропейского банка реконструкции и раз-
вития (EBRD).

Первым клиентом компании «Русские 
Башни» на северо-западе России стал чет-
вертый по количеству абонентов сотовый 
оператор в нашей стране – TELE2. В его 
интересах во всех районах Ленинград-
ской области сегодня ведут строительство 
60 башенных сооружений подрядные ор-
ганизации NIC, TSI и Santre. И 30 таких вы-
сотных объектов ими уже возведено.

В настоящее время услугами компании 
TELE2 охвачено 75% населения Ленин-
градской области, а к концу 2010 г. опе-
ратор планирует расширить покрытие 
до 85%, чтобы продолжить постепенно 
приближаться к показателям, которые 
имеет в этом регионе «большая тройка».

www.rtowers.ru

объект	высокой	архитектуры	

Д.	нелюбов	(«русские	башни»,	справа)		

и	И.	Жижикин	(TELE2).	Первая	пошла!

За три квартала 2010 г. 
продажи Polycom в России, 
по внутренним оценкам 
компании, увеличились на 
78% по сравнению с тем 
же периодом прошлого 
года. «В целом в 2010 г. 
рост наших продаж соста-
вит никак не меньше 45–
50% и превысит уровень 
2008 г., – уверен Сергей 
Хомяков, генеральный ме-
неджер Polycom в России 
и СНГ. – В этом году мы 
сделаем больше, чем когда 
бы то ни было за всю исто-
рию Polycom на россий-
ском рынке». Компания 
рассматривает Россию как 
стратегический регион и 
намерена активно инве-
стировать в этот рынок.

Пункт о расширении 
присутствия на быстрора-

стущем рынке России и 
стран СНГ включен в но-
вый план стратегического 
развития. Суть этой стра-
тегии Polycom состоит в 
реорганизации бизнеса и 
расширении круга заказ-
чиков. К традиционным 
для себя секторам – круп-
ным корпоративным кли-
ентам и госструктурам – 
компания хочет добавить 
новые направления – опе-
раторов связи и SMB. С 
этой целью, в частности, 
она провела структурные 
и кадровые перестановки 
(так, в Polycom перешли 
известные управленцы в 
области корпоративных 
коммуникаций из Cisco 
Systems, Motorola и Oracle).

Основной своей зада-
чей в России Polycom 

ставит укрепление пози-
ций на рынке систем те-
леприсутствия, аудио- и 
видеоконференцсвязи, а 
также унифицированных 
коммуникаций за счет 
увеличения клиентской 
базы. 

www.polycom.com/ru

Polycom	идет	в	телеком

А.	Видмер	(Polycom):		

«По	объемам	продаж	в	регионе	

ЕМЕА	россия	заняла	третье	место	

после	Великобритании	и	Франции»

н
о

я
б

р
ь

 
2

0
1

0
, 

И
К

С

12

н о в о с т и  [ к о м п а н и и ]



« М е ж р е г и о н а л ь н ы й 
ТранзитТелеком» предло-
жил рынку вернуться к идее 
переносимости номера 
(Number Portability, NP), ко-
торая активно обсуждалась 
в 2004–2006 гг. (см. «ИКС», 
№ 9`2006, с. 22) и утеряла 
актуальность вместе со сме-
ной администрации связи.

По словам заместителя 
гендиректора МТТ Дми-
трия Гуркина, Россия оста-
лась чуть ли не единствен-
ной европейской страной, 
где абонент лишен права 
«взять с собой» свой теле-
фонный номер при пере-
ходе от одного оператора 
связи к другому. Поэтому 
по заказу МТТ и с учетом 
наработок рабочей груп-
пы по MNP 2005 г. ЦНИИС 
сформулировал предло-
жения по техреализации 
Number Portability в сетях 
фиксированной и под-
вижной связи и изменени-
ям в нормативной право-

вой базе, которые МТТ 
передал в Минкомсвязи.

На пути NP к абоненту 
есть препятствия. Во-пер-
вых, в ней не заинтересова-
ны ни операторы, ни в 

принципе регулятор (в 
большинстве стран вне-
дрение NP – воля прави-
тельства); во-вторых, пере-
носимость номера, по сути, 

не является услугой, за ко-
торую можно взять деньги; 
в-третьих, организация NP 
означает для оператора до-
работку сетей. Например, 
МТС такие затраты оцени-
вает в $127 млн, или $416,67 
на одного абонента, а в це-
лом по отрасли в $400 млн 
при сроках внедрения 3–4 
года. МТТ и ЦНИИС, по сло-
вам Д. Гуркина, предлагают 
более простое и сравни-
тельно недорогое реше-
ние – стоимостью не выше 
$20 на абонента при сроке 
20 дней. «Полную стои-
мость называть не хотел 
бы, – говорит Д. Гуркин, – 
но если бы МТТ оказывал 
услуги мобильной связи, то 
внедрение MNP потребо-
вало бы порядка $10 млн».

Вне зависимости от ре-
акции регулятора на свою 
инициативу МТТ плани-
рует организовать опыт-
ную зону MNP.

www.mtt.ru

«Комстар-ОТС» завершил 
продажу «Ростелекому» 
25% плюс одна акция 
уставного капитала 
«Связьинвеста».

«МегаФон» победил на 
аукционе Фонда имущества 
Санкт-Петербурга по 
продаже 100% акций 
альтернативного оператора 
фиксированной связи 
«Метроком».

«Дальсвязь» завершила 
процесс присоединения 
«Сахателекома» и сделала 
его своим филиалом.

«Техносерв Консалтинг», 
дочерняя компания 
системного интегратора 
«Техносерв», купила 51% 
акций «БиАй Телеком», 
консультанта в области 
информационных 
систем стратегического 
управления, анализа и 
прогнозирования.

Инвестиционный фонд NGI 
приобрел у ГК «АйТи» долю 
в 51% в компании «ПингВин 
Софтвер» (PingWin 
Software).

«Сибирьтелеком» 
объединяет сотовые активы 
дочерних компаний «Улан-
Удэнская сотовая сеть» и 
«Байкалвестком».

IBM подписала 
окончательное соглашение 
о покупке BLADE Network 
Technologies, поставщика 
ПО и сетевых устройств, 
передающих данные и 
транзакции к серверам и от 
серверов.

Nokia Siemens Networks 
приобретает компанию 
IRIS Telecom, которая 
специализируется на 
услугах по планированию и 
оптимизации сетей.

Cisco приобрела 
ExtendMedia, поставщика 
программных решений для 
управления контентом, 
и намерена приобрести 
Arch Rock Corporation, 
одного из разработчиков 
беспроводных сетевых IP-
технологий для приложений 
Smart Grid.

CA Technologies (ранее 
Computer Associates) 
купила Arcot Systems, 
разработчика средств 
аутентификации и 
программных продуктов для 
борьбы с мошенничеством.

M	&	A

В ходе проводимой ею модернизации 
сети на базе оборудования IMS МГТС об-
рела непрофильные доходы. Переход от 
устаревшего аналогового оборудования 
к современному цифровому, значительно 
более компактному, позволяет высвобо-
дить большие площади, из каждого ква-
дратного метра которых компания наме-
рена извлечь выгоду.

Сегодня МГТС сдает в аренду 50 тыс. м2 
технологических и офисных площадей, что 
приносит ей более 500 млн руб. дохода 
ежегодно. Всего же в ходе цифровизации 
сети, которая продлится до 2013 г., плани-
руется высвободить около 300 тыс. м2. Та-
ким образом, компания превращается в 
крупного игрока на рынке коммерческой 
недвижимости. Общий пул недвижимости 
МГТС – 365 зданий и сооружений площа-
дью около 1,1 млн м2. В основном это зда-
ния высотой четыре-шесть этажей по-
стройки 1970–1980-х гг., многие из которых 
расположены в инвестиционно привлека-
тельных зонах. Предполагается, что сдача 

площадей в аренду в 2011–2013 гг. прине-
сет до 2 млрд руб. Компания разработала 
несколько вариантов вовлечения своих по-
мещений в коммерческий оборот – от арен-
ды без вложений или с минимальными вло-
жениями до полного их перепрофилирова-
ния и доведения до офисных площадок 
класса А, В+ и В. «В совместных проектах с 
нами заинтересованы все Тор-10 игроков 
рынка коммерческой недвижимости», – от-
метил Сергей Самойлов, директор МГТС 
по логистике и управлению.

Другие побочные следствия модерниза-
ции сети: оптимизация бизнес-процессов, 
сокращение эксплуатационных затрат, сни-
жение энергопотребления, а также умень-
шение численности персонала – с нынеш-
них 9,6 тыс. человек до 6,5 тыс. к 2013 г.

Что же касается собственно IMS, то в на-
стоящее время с использованием этой тех-
нологии получают связь 80 тыс. абонентов. 
К установке абонентских IMS-шлюзов компа-
ния планирует приступить в начале 2011 г.

www.mgts.ru

Свободу	абоненту!	

Д.	Гуркин:	«от	регулятора		

потребуется	определить	одного	

маршрутизирующего	оператора	

на	сегмент	переносимости	–	им	

может	быть	любая	компания»

МГТС	выходит	на	рынок		
коммерческой	недвижимости
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Решением сектора радиосвязи 

МСЭ технологиям LTE-Advanced и 

WirelessMANAdvanced присвоено офи-

циальное обозначение IMT-Advanced, 

что позволяет квалифицировать их как 

подлинные технологии 4G. 

IMT-Advanced (4G) выступает в роли 

глобальной платформы, на которой будут 

предоставляться услуги интерактивной 

подвижной связи следующего поколения, 

обеспечивающие более быстрый доступ 

к данным, более широкие возможности 

в области роуминга, передачу унифици-

рованных сообщений и широкополосной 

мультимедийной информации.

«Хотя некоторые считают, что цели, 

поставленные перед технологией IMT-

Advanced, весьма амбициозны, я рад 

констатировать, что в отрасли подвижной 

беспроводной связи все основные заин-

тересованные стороны готовы встретить 

этот вызов», – заявил Валерий Тимофеев, 

директор Бюро радиосвязи МСЭ.

www.itu.int

МСЭ	определился	с	4G	

Компания AMP NETCONNECT, подве-
дя предварительные итоги финансово-
го года, констатировала послекризис-
ное восстановление ми-
рового и особенно рос-
сийского рынка СКС. 
Исходя из данных, до-
ступных в настоящий мо-
мент, в 2010 г. рост объема 
продаж компании в Рос-
сии по сравнению с 2009 г. 
составит около 25%. 

Директор AMP NET-
CONNECT по Восточной 
Европе Вольфганг Ригер 
считает, что решающий 
вклад в успех российско-
го бизнеса компании вно-
сят ее партнеры, количе-
ство которых увеличива-
ется и в Москве и в регионах, в том числе 
в Сибири и на Дальнем Востоке. AMP 
NETCONNECT наращивает не только 
объемы продаж, но и долю рынка, при-
чем в кризисный период, т.е. в 2009 г., 
она выросла на 0,9% и, по данным орга-
низации BSRIA (эксперта рынка СКС), 
достигла 14,2%. С такими показателями 

компания занимает на российском рын-
ке второе место. Но отрыв от лидера не-
велик, и AMP NETCONNECT намерена 

его ликвидировать.
Одним из самых пер-

спективных направле-
ний развития рынка СКС 
компания считает дата-
центры, кабельная ин-
фраструктура которых 
отличается от классиче-
ских офисных СКС, и по-
этому в 2010 г. для пар-
тнеров был запущен спе-
циальный учебный курс 
по инженерной инфра-
структуре ЦОДов. На ис-
пользование в дата-цент-
рах нацелена и новая 
версия программно-ап-

паратного комплекса AMPTRAC для ав-
томатизированного управления СКС: 
ее функциональные возможности 
должны сделать систему максимально 
универсальной для облегчения инте-
грации со всеми инженерными систе-
мами здания.

www.ampnetconnect.ru

Вторые	рвутся	в	лидеры	

В.	ригер:	«решения	для	инже-

нерной	и	ИТ-инфраструктуры	

усложняются,	поэтому	все	важнее	

взаимодействие	производителя		

и	партнера»

призеров международных студенческих 

олимпиад по программированию. Такую 

цель поставил перед собой Национальный 

исследовательский технологический уни-

верситет МИСиС, решив принять участие 

в международной олимпиаде ACM/ICPC, 

крупнейшем студенческом командном со-

ревновании программистов. Попав в число 

призеров, институт рассчитывает «подтвер-

дить статус ведущего вуза страны в сфере 

информатики и укрепить международный 

престиж». Для достижения своих амбициоз-

ных целей МИСиС заключил соглашение с 

компанией Cognitive Technologies о помощи 

в подготовке сборной команды института к 

участию в олимпиадах. 

Команда по программированию была 

создана в МИСиСе в прошлом году, однако 

уже летом нынешнего года на V олимпиаде 

KPI-Open’10 из 84 команд-участников две 

сборные команды вуза вошли в Топ-20, что 

для первого соревнования расценивается 

как хороший результат.

www. misis.ru, www.cognitive.ru

МИСиС	хочет	попасть		
в	десятку

«Вот мы говорим 
«бюджетные деньги»,  

а американцы – «деньги 
налогоплательщиков».  

Это кардинальная разница  
в понимании.

Чем дальше  
от Москвы, тем большим 
драйвером является ТВ.

Сейчас каждая кошка  
в стране имеет  

мобильный телефон или, 
 по крайней мере,  

сим-карту.

50–100 Мбит/с  
нужны только, если вы 

являетесь потребителем 
очень тяжелого 

медиаконтента,  
причем в извращенной 

форме.

Мы как оператор делаем 
ковровое покрытие  
в каждую квартиру.

В «большую тройку»  
я включаю и «Скай Линк», и 

получается три  
с половиной.

Подводные камни всегда 
находятся под ковром.

Вендоры – это, наверное, 
последние, кто может 

проиграть от внедрения 
новых технологий,  

потому что они всегда 
найдут лоха, который  

купит у них новое 
оборудование.

У всех есть мечта – 
разработать продукт  

и потом ничего не делать, 
оказывая поддержку. 
Это большая ошибка 

разработчиков.

Приходится варить кашу 
из топора, потом топор 

выбрасывать.

Если попытаться  
разумом проанализировать,  

стоит ли делать продукт, 
то немедленно получается 

вывод, что не стоит.  
А рынок считает иначе.

У нас со словом 
«бизнесмен» часто 

ассоциируется 
прилагательное 

«авторитетный», а бизнесом 
называются биржевые 

спекуляции.

Мировые вендоры 
заинтересованы  

в продаже лицензий,  
а не в технологическом 

партнерстве.

Кбайт
цитаток
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«Ростелеком» до 
конца 2010 г. завершит 
строительство 
магистральной ВОЛС 
Вологда–Архангельск 
протяженностью более 
914 км. Общая пропускная 
способность линии при 
запуске составит 24 Гбит/с 
и затем может быть 
расширена до 3,2 Тбит/с.

«Волгателеком» к концу 
2010 г.увеличит емкость 
своих сетей FTTB в 
Нижегородской области  
до 80 тыс. портов.

Alcatel-Lucent и «КаР-Тел» 
(ГК «Вымпелком Лтд.») 
запустили первую 
на постсоветском 
пространстве пилотную 
сеть LTE, работающую в 
диапазоне частот 700 МГц. 
Сеть LTE охватывает 
центральные районы  
Алма-Аты.

Fortinet, производитель 
средств сетевой 
безопасности, открыл 
в Москве свой первый 
российский офис.

Кбайт
фактов

В этом и следующем году 
Panasonic выводит на ры-
нок новые продукты, вы-
полненные в соответствии 
с идеологией Smart HD – 
высокое разрешение плюс 
интеллект. Это высокочув-
ствительные HD-камеры 
видеонаблюдения с разре-
шением, в 4 раза превыша-
ющим разрешение анало-
говых камер. В линейку 
входят модели в стандарт-
ном корпусе (WV-SP302, 
WV-SP305 и WV-SP306) и 
в купольном исполнении 
(WV-SF332, WV-SF335 и 
WV-SF336), на подходе – 
уличная поворотная мега-
пиксельная камера WV-
SW395. Их «родовая» чер-
та – функция распознава-
ния лиц, столь ценимая 
разнообразными служба-
ми безопасности: выловив 
в видеопотоке «знакомое» 

(по заложенным призна-
кам) лицо, камера вычле-
няет его из этого потока и 
передает «по назначению» 
в формате XML. Призна-
ки, по которым камера 
распознает лицо, закла-
дываются в базу данных, 
хранящуюся в рекордере 
WJ-NV200K, также недав-
но появившемся на рын-
ке. При этом стоить такие 
интеллектуальные камеры 
будут столько же, сколько 
и аналоговые.

Анонсируя новые про-
дукты, Ольга Уколова 
(Panasonic Russia), отмети-
ла, что в отличие от зам-
кнутой аналоговой сис-
темы видеонаблюдения, 
IP-видеонаблюдение ста-
новится неотъемлемой ча-
стью ИТ-инфраструктуры 
предприятия, поскольку ис-
пользует те же стандартные 

протоколы и каналы пере-
дачи данных, строится на 
основе открытой архитек-
туры, модульного подхода 
и обладает масштабируе-
мостью. А единственным 
препятствием для их широ-
кого распространения до 
сих пор была более высо-
кая стоимость.

www.security.panasonic.ru

наблюдатели	поумнели

о.	Уколова:	«Такое	снижение	

стоимости	–	за	счет	использования	

единой	платформы	UniPhier»
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Министерство связи 
Туркменистана проявило 
заинтересованность 
в сотрудничестве с 
компанией «Петер-
Сервис» как с поставщиком 
биллинговых решений для 
операторов связи.

«Корнет-АМ», дочерняя 
компания «Комстар-ОТС»  
в Армении, начала пилотную 
эксплуатацию сети WiMAX 
в Цахкадзоре. Сеть 
построена на оборудовании 
OmniMAX, разработчиком и 
производителем которого 
является Intracom Telecom, 
дочерняя компания 
«Ситроникса».

«Южморрыбфлот» 
(ГК «Примрыбснаб») 
с помощью ФГУП 
«Космическая связь» 
объединит объекты ГК 
«Примрыбснаб», в том числе 
морские суда, в единую 
корпоративную сеть. 
Планируется, что к 1 июня 
2011 г. в сети будет работать 
20 терминалов VSAT.

Банк «Интеза» усилил 
защиту своей системы 
дистанционного 
банковского обслуживания, 
установив генераторы 
одноразовых паролей 
eToken PASS от компании 
«Аладдин Р.Д.» в 
комплексе с программным 
продуктом Kaspersky 
Internet Security.

Компания «Инфосистемы 
Джет» заявила о начале 
работы на рынке систем 
управления материальными 
активами (Enterprise Asset 
Management).

«НИИМЭ и Микрон» 
начал поставки чипов на 
пластинах диаметром 
200 мм в Юго-Восточную 
Азию. RFID-чипы будут 
использоваться в картах 
доступа, электронных 
ключах для жилых домов  
и гостиниц.

Lenovo совместно  
с компанией «Инстар 
Технолоджи» поставила 
6 тыс. нетбуков в учебные 
заведения Перми.

Средство защиты баз 
данных IBM InfoSphere 
Guardium проходит 
процедуру сертификации 
ФСТЭК России на 
соответствие техническим 
условиям. Сертификация 
позволит использовать 
продукт в ИСПДн до класса 
К2 включительно.

Кбайт
фактов

считает компания Hua-
wei. «Сегодня многие опе-
раторы стоят перед выбо-
ром: создавать централи-
зованные сети или рас-

пределенные, – отметил 
Дэниел Танг, технический 
директор департамента 
сетевых решений Hua-
wei. – Однозначного отве-
та не существует, решение 
зависит от конкретных 
условий работы каждого 
оператора. Мы же видим 
свою задачу в том, чтобы 
создать устойчивую архи-
тектуру, которую можно 
использовать в зависимо-
сти от потребностей опе-
ратора. Такую платформу 
мы готовы предложить 
нашим заказчикам».

Оптимизировать IP-
маршрутизацию позво-
ляют выведенные на ры-

нок в 2009 г. комплекс 
микросхем Solar 2.0 
100G, решение для взаи-
модействия IP-сетей и 
оптических сетей, кла-
стерная система NE5000Е 
2+4, компактная сервис-
ная платформа СХ600-
Х1/Х2 для городских вы-
числительных систем.

Решение, реализован-
ное в 2009 г. в рамках 
стратегии SingleMetro, 
Multiplay, уже привлек- 
ло внимание операторов 
разных стран мира (си-
стема внедрена на сетях 
Telefonica, Mobistar, Bharti 
Airte).

www.huawei.ru

IP-сети	операторов	пора	оптимизировать,

Корпорация Stonesoft открыла новую категорию угроз сетевой безопасности – дина-
мические техники обхода (Advanced Evasion Techniques), которые значительно расширя-
ют современные представления о техниках обхода средств защиты. По сути, техники АЕТ 
предоставляют киберпреступникам мастер-ключ для доступа к любой уязвимой системе, 
например к корпоративным ERP- и CRM-приложениям, путем обхода систем сетевой 
безопасности. «У нас есть основания полагать, что мы увидели лишь верхушку айсбер-
га, – отметил Юха Кивикоски, директор по операциям Stonesoft. – Быстро меняющаяся 
и недиагностируемая природа динамических техник обхода может изменить всю инду-
стрию сетевой безопасности. Справиться с этими новыми уязвимостями смогут только 
динамические решения».

www.stonesoft.com

новый	айсберг	сетевых	угроз

Количество пользователей Интернета во всем мире за последние пять лет удвоилось 
и в 2010 г. превысит двухмиллиардную отметку, причем 1,6 млрд из них будут иметь до-
ступ к Интернету у себя дома. Такие данные содержатся в статистическом отчете «Мир 
в 2010 г.: цифры и факты, касающиеся ИКТ», подготовленном МСЭ. Однако в развитых 
странах доступ в Сеть к концу 2010 г. будет иметь 71% населения, в то время как в раз-
вивающихся странах – всего 21%.

Проникновение фиксированной широкополосной связи во всем мире к концу 2010 г. 
достигнет 8%. При этом на 100 человек в развитых странах приходится 24,6 линии связи, 
в развивающихся же странах – 4,4 линии.

А вот доступ к сетям подвижной связи сегодня имеют 90% населения земного шара, и 
даже в развивающихся странах проникновение подвижной телефонии составляет 68%. 
В развитых странах рынок подвижной связи приближается к уровню насыщения – 100 
жителей имеют в среднем 116 контрактов. 

Количество контрактов на услуги 3G увеличилось с 72 млн в 2005 г. до 940 млн в 2010 г. 
В настоящее время 3G-услуги на коммерческой основе предлагают 143 страны против 
95 стран в 2007 г.

Относительная цена на услуги ИКТ (особенно широкополосные) выше всего – в Афри-
ке, регионе с самыми низкими уровнями дохода.

www.itu.int

Второй	миллиард	попал	в	Сеть

Д.	Танг:	«IP-сеть	–	как	авиа-	

линия:	чем	меньше	пересадок,		

тем	быстрее	и	удобнее»
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К середине октября проекты своих планов на экс-
пертизу представили более 60 федеральных органов 
исполнительной власти. Совокупный объем требуемо-
го для них бюджетного финансирования на 2011 г. со-
ставляет 80 млрд руб. Об этом сообщил на встрече с 
журналистами Андрей Липов, директор департамента 
госполитики в области информатизации и информа-
ционных технологий Минкомсвязи РФ.

Согласно Постановлению 
Правительства РФ № 365 
от 24.05.2010 г., Минком-
связи проводит экспертизу 
проектов планов по ин-
форматизации, разрабо-
танных федеральными ор-
ганами исполнительной 
власти, иными госорганами 
и органами госуправления, 
а также внебюджетными 
фондами. Цель такой экс-
пертизы – выявление ду-
блирования, неэффектив-
ного расходования бюджет-
ных средств, а также несо-

ответствия государственным приоритетам.
Так как процедура проводится впервые, многим пла-

нам недостает детальной проработки. Многие ведомства 
не понимают, что должны запланировать все свои затра-
ты на инфокоммуникации, включая расходы на связь.

Очень важно, чтобы в планы включались мероприя-
тия, направленные на переход к электронному межве-
домственному взаимодействию, чтобы органы исполни-
тельной власти оказались готовы к 1 июля 2011 г., когда в 
силу вступит ряд статей Федерального закона № 210-ФЗ. 
А для этого требуется доработка их внутренних ИT-
систем и интерфейсов для связи с инфраструктурой 
электронного правительства.

После экспертизы проекты планов представляются 
на рассмотрение правительственной комиссии по ин-
форматизации органов власти, которая своим решени-
ем должна снять все разногласия, а затем в Министер-
ство финансов РФ.

www.minsvyaz.ru

Планы	информатизации	–	
на	экспертизу!

А.	липов:	«В	следующем	году		

мы	будем	иметь	довольно	

цельную	картину	ведомственной	

информатизации»

«ВымпелКом» открыл точку бесплатного Wi-Fi-доступа в Ин-

тернет на остановке городского транспорта в деловом центре 

Красноярска. Это первая в России остановка, оснащенная 

Wi-Fi-сетью, которая доступна всем горожанам и гостям 

города. «Теперь, ожидая транспорт, горожане смогут обме-

ниваться файлами, читать новости, просматривать почту или 

общаться в социальных сетях», – отметил Роман Шульгинов, 

региональный директор Сибирского региона «ВымпелКома». 
www.beeline.ru

Ждать	автобуса	в	социальной	сети	
не	скучно
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Камо	грядеши,	правила	игры?
«По каким правилам будем 

играть?» – этот традиционный во-
прос рынка информационной без-
опасности (ИБ) к регулятору обра-
стает новыми тревогами и надежда-
ми. Законодательная база – в про-
цессе изменений; ФЗ-152 и ФЗ-149, 
постановления Правительства РФ 
№№ 781, 424, 754, нормативные ак-
ты ФСБ и ФСТЭК не снимают мно-
гочисленных вопросов, связанных 
с персональными данными, госус-
лугами в электронном виде, серти-
фикацией средств информацион-
ной безопасности, лицензировани-
ем деятельности в этой области. 
А как быть с регулированием ин-
формационной безопасности в на-
плывающих «облаках»?..  

Рынок коммерческих облачных 
вычислений в России только за-
рождается, однако он неизбежно 
будет расти, сошлись во мнении 
участники дискуссии «Все как сер-
вис», организованной в рамках де-
ловой программы форума «Инфо-
Безопасность 2010». При этом, как 
отметил М. Эмм (НИП «Информза-
щита»), применение технологий 
обеспечения безопасности в «об-
лаках» затрудняется их «родовыми 
свойствами»: границы системы, 
обеспечивающей вычисления, раз-
мыты – и невозможно выделить 
периметр защиты. И все же про-
блема разработки технологии с 
мигрирующими по «облакам» ме-
ханизмами защиты – скорее не 
проблема, а интересная задача и 
новая тема для вендоров (особен-
но интересная в силу того, что но-
вые темы на рынке ИБ появляются 
не так уж часто).

Сложнее будет решить вопросы 
взаимоотношений провайдера и 
потребителя услуг. По словам С. Ви-
хорева («Элвис-Плюс»), и в тради-
ционной бизнес-модели на орга-
низационные проблемы приходит-
ся 80% всех проблем безопасности, 

а в «облаках» они обострятся еще 
сильней, и разрешить их можно бу-
дет только двумя способами: путем 
создания технических механизмов, 
дающих пользователю возмож-
ность вести постоянный монито-
ринг выполнения соглашений с 
провайдером, или путем налажива-
ния между пользователем и провай-
дером доверительных отношений, 
подкрепленных юридически. 

Но самой «запущенной» была 
признана регуляторная тема. По 
мнению М. Эмма, нормативная база 
у нас в стране в части не то что cloud 
computing, но даже виртуализации 
отстает от уровня развития техно-
логий лет на 10–15. «Поэтому, – за-
метил он, – отдав данные в «обла-
ко», вы должны понимать, что даже 
если вы сэкономили кучу денег, 
дальше надо будет объяснять регу-
ляторам, как вы обеспечите их за-
щиту, как организуете обработку 
этих данных, – и затраты на объяс-
нения могут перекрыть получен-
ную экономию». 

Как	CIO	и	CSO		
сошлись	на	ринге	

По данным проведенного Price-
waterhouseCoopers исследования 
Information Security Breaches Survey 
2010, в период экономического 
спада резко возросло количество 
нарушений безопасности в компа-
ниях по вине персонала. Так, 92% 
респондентов из больших компа-
ний и 83% из небольших призна-
лись, что в прошлом году имели ин-
циденты, связанные с нарушения-
ми безопасности (рост почти в два 
раза за два года); у 46% респонден-
тов из больших компаний имели 
место утечки конфиденциальных 
данных по вине персонала, из них 
45% были очень серьезными или 
чрезвычайно серьезными. Как от-
метила З. Попова (УЦ «Информза-
щита»), эффективность работы по 
предотвращению нарушений поли-

тик информационной безопасно-
сти во многом зависит от слажен-
ности работы специалистов раз-
личных подразделений – служб 
безопасности, кадровых служб и 
ИТ-департаментов компаний. Од-
нако, как показал шутливый лишь 
отчасти брейн-ринг CIO vs CSO, 
организованный в рамках форума, 
достичь такой гармонии – задача 
вполне серьезная.

С одной стороны, служба инфор-
мационной безопасности и ИТ-
служба работают в интересах биз-
неса своей компании в тесном вза-
имодействии друг с другом. С дру-
гой – конкурируют за влияние на 
бизнес. Как заметил со стороны 
CSO С. Котов, эксперт по ИБ, если у 
бизнеса возникают проблемы – он, 
принимая правильное решение, в 
первую очередь прислушается к 
своей службе безопасности. Его оп-
понент Б. Славин, председатель 
правления Российского союза ИТ-
директоров, уверен, что сегодня во-
обще отделить бизнес от ИТ (по 
крайней мере, в банковской отрас-
ли или в телекоме) невозможно: 

Инфобез	в	триединстве	и	борьбе
В	триединстве	составляющих	информационной	безопасности	(организационная,	кадровая,	

технологическая)	сегодня	просматриваются	мотивы	басни	про	лебедя,	рака	и	щуку.	но	конец	

сказке	обещан	просто	по	Кампанелле.

Информационная 
безопасность – по-
жалуй, самая интеллектуальная 
из силовых и самая силовая из 
интеллектуальных областей дея-
тельности. Какой еще отраслевой 
ИТ-форум соберет одновременно 
«айтишников» и офицеров ФСБ, 
ФСТЭК, Совета Безопасности, 
ФТС, МВД? Традиционным местом 
такой встречи седьмой год подряд 
остается единая площадка между-
народных специализированных 
выставок-конференций Infosecurity 
Russia, Storage Expo Russia, 
Documation Russia (с нынешнего 
года – «INFOBEZ-EXPO/ИнфоБе-
зопасность») в Экспоцентре.

Кстати
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«Мы занимаемся информатизаци-
ей, а не технологиями и создаем ин-
фраструктуру самого бизнеса. А ин-
формационная безопасность – это 
одно из необходимых свойств ин-
формации. Защищать информа-
цию необходимо, но не в ущерб 
другим ее свойствам – актуально-
сти и ценности». На что капитан ко-
манды «защитников» не без основа-
ния возразил: «ИТ – это технологи-
ческая основа бизнеса, причем все-
го лишь одна из технологических 
его основ, как и электроэнергия, и 
транспорт. И далеко не всякий биз-
нес остро нуждается в ИТ».

«Айтишники», среди которых на 
брейн-ринге были также предста-
вители компаний КИТ «Финанс» и 
«Росатом», предъявили серьезный 
счет к службам информационной 
безопасности: необоснованные ог-
раничения доступности информа-
ции, связанные зачастую с недо-
статочным уровнем компетенции; 
бюрократизм и торможение ини-
циатив ИТ-службы по развитию 
сервисов, дублирование проводи-
мых ИТ-подразделением меропри-
ятий по защите информации. Са-
мым радикальным стало заявление, 
что ИТ-департамент вполне спосо-
бен справиться со всеми задачами 
информационной безопасности и 
без службы безопасности как от-
дельной структуры. 

Со стороны «безопасников» (в 
числе которых были сотрудники 
ОАО Инвестбанк «Открытие» и 
МТС) команде ИТ-директоров бы-
ли предъявлены обвинения в том, 
что «айтишники» стараются завы-
сить в глазах бизнеса свою роль 
в защите информации и вообще 
способность разбираться в ИТ 
(между тем утечки информации 
происходят сплошь и рядом, осо-
бенно в банках); нередко развитие 
новых сервисов инициирует имен-
но служба безопасности, а ИТ-
подраз деления их тормозят, не же-
лая брать на себя риски. 

Впрочем, при всем накале сло-
весных баталий оппоненты приш-
ли к согласию по трем позициям. 
Во-первых, служба информацион-
ной безопасности предприятия 
не должна входить в состав ИТ-
подразделения. Она может вхо-
дить в службу экономической без-
опасности, но предпочтительный 
вариант – отдельная служба, взаи-
модействующая со всеми подраз-
делениями и находящаяся в пря-
мом подчинении у одного из заме-
стителей первого лица компании. 
Вторая позиция – дефицит специ-
алистов в области информацион-
ной безопасности, который мож-
но будет восполнить только с го-
дами и при условии системного 
подхода государства к обучению 

по специальности «специалист 
по ИБ» в вузах, колледжах и дру-
гих образовательных учреждени-
ях страны.  

Курс	на	информационный	
город	Солнца		

Третью позицию, примирившую 
CIO и CSO, сформулировал Б. Сла-
вин. Позиция эта – футуристи-
ческая: 

Мы еще далеко не осознали, к  �
сколь великим переменам в 
человеческих взаимоотношени-
ях ведет информатизация; сейчас 
на поверхность пробиваются 
лишь первые ростки этих пере-
мен: вдруг замечаем, что при 
возникновении локального 
конфликта информационная 
реакция оказывается важнее 
военной составляющей, или 
обнаруживаем, что социальные 
сети начинают влиять на нашу 
власть (на которую трудно 
кому-то повлиять). 
Новые отношения эпохи инфор- �
матизации приведут к смене 
парадигмы информационной 
безопасности, которая будет 
развиваться по правилам, проти-
воположным привычным сегод-
ня правилам закрытия, запреще-
ния, ограничения, ввода новых 
шифраций. Новые правила будут 
основаны на развитии монито-
ринга, открытой информации о 
том, кто куда и какой имеет 
доступ. Из двух направлений 
безопасности – замки и видеона-
блюдение – второе займет 
главенствующее место, а инфор-
мационная безопасность станет 
неотъемлемой чертой информа-
тизации. 
В конце концов отпадет надоб- �
ность в CIO и CSO – их функции 
перейдут к службе управления 
персоналом HR. 
P.S. Пока же, до наступления все-

общего единения, руководители 
служб информационной безопас-
ности решили создать собствен-
ное объединение, аналогичное 
СоДИТ, о чем и было объявлено по-
сле брейн-ринга.  

Лилия ПАВЛОВА

В № 10’2010 на с. 19 допущена опечатка в названии компании. Следует читать: ADM Partnership. 

CSO	(С.	Котов,	слева)	vs	CIO	(К.	Алифанов)	
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На рубеже веков TETRA (сегодня 
именуемая Terrestrial Trunked Radio) 
стала практически синонимом ПМР. 
Ее первые проекты в России появи-
лись в начале нулевых, на щит под-
нимался запуск каждой новой сети 
и сеточки, была разработана опера-
торская модель построения феде-
ральной сети, в 2007 г. Правитель-
ственная комиссия по федеральной 
связи одобрила Концепцию разви-
тия профессиональной подвижной 
радиосвязи в РФ (2008–2015 гг.), ко-
торая фактически определила стан-
дарт TETRA как единый для сети 
ПМР в стране. Но не случилось. То 
ли риски оператора были слишком 
велики, то ли абонентской базы 
должной не нашлось, то ли TETRA с 
ее возможностями и ценой на том 
этапе была «выше» потребностей 
рынка, который в большинстве сво-
ем обходился более простыми и ло-
кальными решениями, то ли, как 
всегда, судьбу испортил московский 
частотный вопрос... С этим согласи-
лись большинство специалистов 
в аудитории октябрьского 3-го 
Международного форума и выстав-
ки «Профессиональная мобильная 
связь (PMR)». 

В итоге сегодня, по словам Дми-
трия Корюкина (Siemens IT Solutions 
and Services), «текущий уровень раз-
вития ПМР в России на базе TETRA 
характеризуется фрагментарностью, 
разнородностью, незначительным 
географическим охватом, низким 
количеством пользователей, межве-
домственной несогласованностью, 
неготовностью нормативной пра- 
вовой базы» и т.д. «Десять лет прошло 
с начала внедрения TETRA, а мы все 
говорим о проблемах, прежде всего 
частотных, – сетует Александр Один-
ский («Гвардия-плюс»), – поэтому 
пользователи и не хотят строить 
TETRA». Вряд ли нуждаются в обсуж-
дении вопросы: 30 проектов TETRA 
за 10 лет – это много или мало? 
$800–1500 за абонентский терми-
нал – это дорого или не очень? 

Думается, не изменит ситуацию и 
визит в Россию, на конференцию 
PMR, «человека TETRA» – Фила Кид-
нера, исполнительного директора 
TETRA Association. Несмотря на все 
личное обаяние, в своем выступле-
нии он недалеко ушел от традицион-
ной презентации стан-
дарта и перечисления 
отраслей, где востребо-
ваны или применимы 
возможности TETRA: 
«Мы покажем вам, что 
делает TETRA, а вы 
решайте».

Частно-
государственное	
партнерство

с привлечением про-
ектного финансирова-
ния – пожалуй, един-
ственное конструктивное решение 
проблемы TETRA, предложенное на 
конференции PMR. Ключевой ком-
понент бизнес-модели Siemens, име-
ющей 20-летний опыт работы в ПМР, 
состоит в существенном сокращении 
начального объема инвестиций бла-
годаря проектному финансирова-
нию. «Такой подход позволит при 
незначительных начальных затратах, 
понесенных компанией – операто-
ром сети, развернуть полноценную 
сеть радиосвязи и отсрочить основ-
ные платежи до запуска сети», – го-
ворит Д. Корюкин. По его мнению, та-
кая технология развертывания сетей 

TETRA подойдет и для коммерческой 
эксплуатации, и для спецпользовате-
лей, позволит создать реальный ры-
нок услуг связи TETRA, сформировать 
абонентскую базу, рассчитать объем 
услуг и выставить счета на оплату фе-
деральному, региональному и мест-

ным бюджетам.
Совместный инве-

стиционный TETRA-
проект Siemens SIS в 
качестве системного 
интегратора осущест-
вил совместно с ро-
стовским оператором 
МАГ на оборудовании 
Rohde & Schwarz. Тер-
миналы производства 
Sepura предлагаются 
абонентам как за пол-
ную стоимость, так и в 
рассрочку или в арен-

ду. Как сообщил гендиректор МАГ 
Константин Колединов, в результате 
шестилетнего сотрудничества была 
построена полноценная сеть TETRA в 
Южном федеральном округе, включа-
ющая 21 базовую станцию и один 
коммутатор. В целом проект рассчи-
тан на три коммутатора и 64 БС. «Это 
коммерческая система со сроком воз-
врата инвестиций пять лет. Среди 
пользователей – госструктуры и сило-
вики, реализован СОРМ, решается во-
прос сквозного шифрования. Систе-
ма серьезная – это не сим-карту в 
телефон вставить», – прокомменти-
ровал К. Колединов.

КТо	рАЗбУДИТ	сонное	царство	TETRA?
И	надо	ли?	Право	слово,	задаешься	этими	вопросами,	соприкасаясь	с	рынком	профессиональ-

ной	мобильной	связи,	еще	несколько	лет	назад	бередившим	умы,	деловую	жизнь	и	надежды	

не	только	бизнеса,	но	и	государственных	органов.

	Ф.	Киднер:	«я	–	человек	TETRA»	
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А	что	еще?
Как видим, невысокая востребован-

ность TETRA в России объясняет вни-
мание к каждому так или иначе значи-
мому проекту на основе этого стан-
дарта, скажем, к среднему по размаху 
ростовскому проекту или крупной се-
ти Dimetra IP в петербургском метро-
политене на 78 базовых станций. Од-
нако понятие «профессиональная мо-
бильная радиосвязь» TETR`ой не огра-
ничивается. На рынке ПМР, например, 
еще существует конвенциональная 
аналоговая связь, цифровая конвен-
циональная радиосвязь открытого 
стандарта Digital Mobile Radio (DMR), 
ратифицированного ETSI в 2005 г. 
DMR работает в широком диапазоне 
частот 66—960 МГц и обеспечивает 
беспроблемный переход с одной ча-
стоты на другую. Сферы применения 
аналогичны TETRA – безопасность (в 
том числе на самом высоком полити-
ческом уровне), строительство, стади-
оны, железная дорога, промышлен-
ность. Специалисты отмечают хоро-
шую адаптивность технологии к от-
раслевым требованиям и рыночным 
условиям. По информации Тома Мо-
криджа, директора по работе с реаль-
ным сектором DMR Association, эта ор-
ганизация объединяет почти два де-
сятка заинтересованных в стандарте 
производителей, из которых три – 
Motorola, Hytera, Selex – уже выпуска-
ют оборудование инфраструктуры 
DMR, другие шесть вендоров заявили 

о таких планах. Абонентское обору-
дование в DMR представлено китай-
ской компанией Hytera и все той же 
Sepura, работающей на разных на-
правлениях связи для профи. 

Примечательно, что компания Mo-
torola, некогда бывшая апологетом 
сразу двух стандартов профессиона-
льной мобильной радиосвязи, TETRA 
и APCO25, на нынешней конферен-
ции и выставке PMR выступала не 
просто в качестве поставщика обо-
рудования транкинга, а представляла 
решения широкополосной переда-
чи данных для правоохранитель-
ных органов на основе беспровод-
ного оборудования. Это беспровод-
ная транспортная сеть для высоко-
скоростной передачи голоса по IP, 
данных и видео; транспортная сеть 
для систем видеонаблюдения; про-
дукты для каналов «точка–точка» и 
«точка–многоточка»; а также отно-
сительно новое направление – меш-
сеть, максимально децентрализован-
ная, самоформирующаяся, самовос-
станавливающаяся и масштаби-
руемая сеть высокой надежности в 
условиях сильных помех. Меш-сеть 
состоит из приемопередающих 
узлов, каждый из которых является 
составной частью сети и делает ее 
более устойчивой, передача данных 
обеспечивается через несколько 
промежуточных узлов. Как сообщил 
представитель Motorola Олег Талы-
пов, аналогичная сеть около пяти лет 

функционирует в муниципалитете 
г. Рипон (США) на территории 23 кв. 
км и служит повышению эффектив-
ности работы полицейских, патру-
лирующих улицы: обеспечивает пе-
редачу изображений в реальном вре-
мени, доступ к базам данных из 81 
полицейской машины, оборудован-
ной абонентскими устройствами 
Motomesh Solo. Кроме того, на встре-
че «большой восьмерки» в Германии, 
где изображения от 22 источников 
передавались в центр видеонаблю-
дения через каналы «точка–точка» и 
«точка–многоточка» для круглосу-
точного мониторинга и контроля, 
около 60% экономии стоимости про-
екта обеспечили беспроводные про-
фессиональные решения. 

Будущее ПМР Motorola в большой 
степени связывает с цифровым стан-
дартом DMR, поскольку и на выстав-
ке и на семинаре в рамках конферен-
ции представляла решения двусто-
ронней цифровой радиосвязи 
MOTOTRBO. Функциональность, 
хорошие эксплуатационные пока-
затели, экономическая эффектив-
ность – такие свойства оборудова-
ния DMR отмечают специалисты. В 
настоящее время уже выпущены при-
ложения обмена текстовыми сооб-
щениями (text messaging) и опреде-
ления местоположения абонентов 
при помощи GPS (location services). 
Другие системы будут создаваться в 
рамках программы для сторонних 
разработчиков прикладных систем с 
учетом специфики предприятий раз-
личных отраслей. Таким образом, 
может появиться большое число 
узкоспециализированных решений. 

�	 �	 �
Свято место пусто не бывает. Обу-

словленная многими объективными 
и субъективными причинами невы-
сокая активность индустрии TETRA 
в России может быть компенсирова-
на другими решениями и системами. 
Альтернативы есть, а потребность 
рынка всегда найдет отклик у постав-
щиков. Другое дело, что в маркетинг 
и производство оборудования TETRA 
вложены значительные средства, 
время и надежды – в России, в отли-
чие от остального мира, все еще се-
бя не оправдавшие.

Наталия КИЙ

Сравнительные характеристики решений ПМР

Параметры Аналоговая связь DMR TETRA

Тип модуляции FM 4FSK /4 DQPSK

Приоритизация абонентов Нет Нет Да

Передача голосов без акустических помех Затруднительна Да Да

Интеграция в телефонную сеть Нет Нет Да

Энергопотребление абонентских  
и стационарных радиосредств

Высокое Среднее Низкое

ВЧ-мощность абонентских радиостанций для 
достижения одинаковых параметров покрытия

Высокая  
(1–45 Вт)

Высокая  
(1–40 Вт)

Регулируемая

Донабор DTMF (управление подключаемыми 
исполнительными устройствами)

Да Нет Да

Интеграция в сети IP Нет Нет Да (PDO)

Средняя задержка стандартного IP-пакета Н/д < 10 с < 1 с

Одновременная передача голоса и данных Нет Нет Да

Взрывобезопасные абонентские терминалы Есть Нет Есть

Запись переговоров абонентов На внешних 
устройствах

На внешних 
устройствах

Есть

Источник: «Интегра Про», октябрь 2010
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К такому выводу пришли участ-
ники 7-й московской региональ-
ной конференции RIPE NCC – не-
зависимой некоммерческой орга-
низации, оказывающей поддерж-
ку инфраструктуре Интернета.

По счастью, внедрение IPv6, но-
вой версии протокола передачи 
данных в Интернете, обошлось без 
пристального внимания политиков. 
Наверное, сработал довод о скором 
исчерпании адресов IPv4 и полной 
ликвидации нехватки IP-адресов 
при переходе на IPv6. Несмотря на 
близость «времени Ч» (называются 
разные сроки в 2011–12 гг.) экспер-
ты не торопят события. IPv6, конеч-
но, не идеал, его недостатки при-
знают и сторонники его скорейше-
го внедрения, но точка невозврата 
уже пройдена, и теперь главное – 
обеспечить максимально безболез-
ненный переход на IPv6.

Технологии DNSSEC, призванной 
повысить уровень защиты систе-
мы доменных имен (DNS), повезло 
меньше. Ее политизация была неиз-
бежна, поскольку она подразумева-
ет использование ключей шифро-
вания, а средства криптографиче-
ской защиты регулируются во мно-
гих странах мира. Ну а перспектива 
появления одного центрального 
узла Сети, подписанного «самым 
главным ключом», дала пищу оче-
редной серии разговоров о «крас-
ной кнопке».

Однако и из этой ситуации техна-
ри нашли выход: была разработа-
на специальная процедура генера-
ции ключей шифрования, и их «хра-
нителями» стали доверенные пред-
ставители, выбранные широкой 
интернет-общественностью (среди 
них есть и представитель России – 
член Совета RIPE NCC Дмитрий Бур-
ков). Подписание корневой зоны 
Интернета новыми ключами состо-
ялось в июле 2010 г., и сейчас DNSSEC 
используется в восьми общих доме-
нах и в 32 национальных доменах 

верхнего уровня. Но защита, обе-
спечиваемая DNSSEC, будет рабо-
тать в полной мере лишь при широ-
ком распространении данной тех-
нологии, а это произойдет не сразу. 
В передовиках движения за DNSSEC 
оказалась Чехия, начавшая ее вне-
дрение еще в апреле 2008 г. Сейчас 
подписано уже 15%, т.е. порядка 
105 тыс. чешских доменов. Пред-
ставитель интернет-регистратуры 

Чехии Ондрей Филип предупредил, 
что при переходе на DNSSEC нельзя 
торопиться, нужно тщательно гото-
вить каждый шаг, уделяя особое вни-
мание тестированию всех версий 
используемого ПО.

В России проблемами внедрения 
DNSSEC занимается Технический 
центр Интернета (ТЦИ). Работы на-
чались в конце 2009 г., в течение 
2010 г. была построена пилотная 
зона DNSSEC для домена RU, прове-
дено сравнительное тестирование 
нескольких программных DNS-сер-
веров и определены требования к 
каналам связи между DNS-сер-
верами. Конкретные сроки внедре-
ния пока не определены, но готов-
ность широких масс российских 
интернет-пользователей (точнее, 
установленного на их компьютерах 

ПО) к переходу на DNSSEC доволь-
но высока: по результатам исследо-
ваний ТЦИ, более 80% запросов к 
серверам российской системы DNS 
уже поддерживают DNSSEC. При-
чем в Москве ситуация обстоит 
хуже, чем в целом по стране: в ре-
гионах интернетизация началась 
позднее, и поэтому там установле-
но более новое ПО, изначально 
поддерживающее DNSSEC.

Специалисты отмечают, что раз-
вертывание DNSSEC в крупномас-
штабных сетях, к которым можно 
отнести зону RU (недавно в ней был 
зарегистрирован трехмиллионный 
домен второго уровня), представля-
ет собой очень сложную задачу. Но, 
как показывает вся история созда-
ния и развития Глобальной сети, ее 
техническое сообщество умеет об-
щими силами в процессе открытых 
дискуссий решать любые техниче-
ские проблемы (так были разработа-
ны многие стандарты Интернета). 
Однако глобализация Сети сыграла 
злую шутку с ее создателями. «Пору-
лить» Всемирной паутиной захоте-
ли многие, и вот уже пять лет под 
эгидой ООН собираются глобаль-
ные форумы по управлению Интер-
нетом (IGF), большинство участни-
ков которых составляют парламен-
тарии из разных стран, представите-
ли разного рода правительственных 
и неправительственных организа-
ций, т.е., по сути, дилетанты. И те-
перь, как заявил руководитель отде-
ла международных связей и комму-
никаций RIPE NCC Пол Рендек, тех-
ническое сообщество Интернета в 
своих же интересах должно помочь 
законодателям, которые разрабаты-
вают законы, относящиеся к Интер-
нету, лучше выполнять их работу. 
А для этого специалистам нужно по-
стараться, чтобы их голос был услы-
шан, т.е. нужно активно участвовать 
и в глобальных, и в локальных фору-
мах по управлению Интернетом.

Евгения ВОЛЫНКИНА

Интернет	и	руководящий	дилетантизм
Превращение	Интернета	в	глобальный	экономический	и	культурный	феномен	излишне	по-

литизировало	многие	аспекты	его	функционирования.	Поэтому	техническому	сообществу	

Всемирной	сети	нужно	теснее	взаимодействовать	с	законодателями	и	чиновниками,	способ-

ствуя	принятию	«правильных»	законов.

П.	рендек:	«Чиновники,	придумавшие		

термин	“управление	Интернетом“,	

сами	толком	не	понимают,	что	он	означает»
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Рынок облачных услуг у нас в стране по мировым мер-
кам пока очень скромен, однако именно представитель 
России генеральный директор ЗАО «Стек Софт» Виктор 
Кутуков стал недавно руководителем специализирован-
ной группы МСЭ-Т по стандартизации облачных вы-
числений. На правах «главного по облакам» он напом-
нил, что идея облачных вычислений, несмотря на свою 
нынешнюю злободневность, совсем не нова: консоли-
дация ресурсов, динамическое управление ими и вирту-
ализация появились в мэйнфреймах 
IBM более 40 лет назад. Первые ком-
мерческие сервисы предоставления 
ПО в аренду по модели SaaS (Software 
as a Service), самого популярного сей-
час вида «облаков», были запущены 10 
с лишним лет назад. Затем к ним доба-
вились PaaS (Platform as a Service – 
платформа как сервис для разворачи-
вания приложений пользователя) и 
IaaS (Infrastructure as a Service – ин-
фраструктура как сервис, т.е. вирту-
альные серверы, системы хранения 
данных, каналы связи). Однако бур-
ный спрос на облачные вычисления 
появился тогда, когда бизнес начал 
искать пути сокращения затрат на ИТ-
инфраструктуру и повышения ее эф-
фективности. В облачных сервисах 
для бизнеса особенно привлекатель-
ны возможности быстрого масшта-
бирования используемой инфраструктуры и оплаты 
услуг в соответствии с их фактическим потреблением. 

По прогнозам IDC, к 2014 г. в 34% случаев новое ПО 
будет покупаться по модели SaaS, а решения SaaS займут 
14,5% рынка ПО в денежном выражении. Но столь ра-
дужные перспективы вовсе не означают отсутствие про-
блем. Основная из них – это проблема доверия клиентов 
к такому виду услуг (когда компьютер с данными нахо-
дится рядом, то пользователь уверен в том, что он кон-
тролирует ситуацию, и далеко не всегда он согласится на 
перенос приложений и данных в сторонний дата-центр, 
даже если это сулит большую экономию). Важной про-
блемой является и обеспечение безопасности при со-
вместном использовании приложения несколькими 
пользователями, а также при перемещении виртуально-
го сервера, на котором работает приложение клиента, с 
одного физического сервера на другой. Уровень SLA, 
предлагаемый сейчас провайдерами облачных серви-
сов, тоже устраивает не всех. В типовом договоре (в том 
числе и у западных провайдеров) прописана только 
доступность сервиса, скорость доступа гарантируется 

лишь при подключении пользовательского терминала к 
сети провайдера (что часто невозможно), данные поль-
зователя обычно не резервируются, а штраф за наруше-
ние SLA ограничен размером месячной платы за услуги, 
которая может оказаться в сотни и тысячи раз меньше 
суммы реального ущерба, понесенного клиентом.

Правда, как отметил Илья Федорушкин (Cisco Sys-
tems), сейчас компании в большинстве своем уже гото-
вы отдать в управление оператору связи периметр сво-

ей сети, сетевые экраны, маршрути-
заторы и телефонные станции. Не-
которые компании согласны передать 
на аутсорсинг обслуживание своей 
внутренней локальной сети. Следую-
щим этапом по идее должен стать 
аутсорсинг рабочих приложений 
(электронная почта, антиспам, анти-
вирус), а со временем дело может 
дойти и до критичных для бизнеса 
приложений. Что же касается неадек-
ватных компенсаций за нарушение 
SLA, эту проблему можно разрешить 
путем привлечения страховых ком-
паний. Практика страхования от не-
выполнения SLA в мире уже есть. 
Конечно, это потребует от страхов-
щиков немалых усилий и большого 
объема работ по оценке рисков, но 
открытие нового перспективного 
рынка наверняка стоит этих хлопот.

Серьезным камнем преткновения для массового рас-
пространения облачных сервисов может оказаться на-
ше законодательство. Например, закон о персональ-
ных данных требует от оператора связи получения 
письменного согласия каждого клиента на обработку 
его персональных данных третьей стороной, что ча-
сто просто нереально. Поэтому передача биллинга на 
аутсорсинг в облачный дата-центр выглядит весьма 
проблематично. С СОРМ ситуация не лучше: законода-
тельство требует проводить обработку конфиденци-
альных данных исключительно на территории России 
и обеспечить доступ к этим данным для правоохрани-
тельных органов. Облачные вычисления на базе вирту-
альных серверов, которые периодически перемеща-
ются между физическими серверами, расположенны-
ми неизвестно где, в такой ситуации не имеют никаких 
шансов на легальную жизнь. В общем, внедрение про-
грессивных технологий в очередной раз потребует от 
бизнеса немалой смекалки. Остановить наступление 
«облачности» все равно уже не удастся.

Евгения ВОЛЫНКИНА

облачность	будет	при	любой	погоде
Аналитики	ИКТ-отрасли	хором	твердят	о	надвигающейся	эре	всеобщих	облачных	вычислений	

(cloud	computing).	разного	рода	облачные	сервисы	в	мире	предлагают	уже	тысячи	компаний.	

о	том,	чего	ожидать	операторам	связи	от	внедрения	новых	сервисов	и	какие	на	этом	пути	их	

подстерегают	проблемы,	шла	речь	на	12-м	рабочем	совещании	ИнТрУС-2010.

И.	Федорушкин:	«"облако"		

каждый	понимает	по-своему:	кто-то		

видит	в	нем	виртуализацию,	кто-то	–	SaaS,	

IaaS,	PaaS,	и	каждый	в	чем-то	прав»
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Поход	в	облака	становится	массовым
Вслед	за	операторами,	которые	из	опасения	превратиться	в	битовые	трубы	начали	развивать	

«побочные»	сервисы,	двинулись	поставщики	оборудования,	подгоняемые	прогнозами	анали-

тиков	о	грядущем	глобальном	переделе	телеком-рынка.	расширяющиеся	сферы	интересов	

операторов	и	вендоров	уже	начинают	пересекаться.

О тенденциях развития телекоммуникаций и спо-
собах более эффективного использования корпора-
тивных ИКТ в нынешних условиях шла речь на 3-й 
ежегодной конференции компании Siemens Enter-
prise Communication (SEC) «Open Minds: лучшие прак-
тики построения корпоративных коммуникаций». 
О том, что организаторы мероприятия уже перевели 
заботу об эффективности использования современ-
ных средств коммуникаций в практическую пло-
скость, говорит хотя бы тот факт, что два топ-
менеджера SEC, находившиеся в тот момент в Европе 
и США, сделали свои доклады и ответили на вопросы 
собравшихся посредством видеоконференцсвязи. 

Конечно, любой 
вендор будет очень 
рад заказчику, кото-
рый недрогнувшей 
рукой разом выбро-
сит старое оборудо-
вание, закупит круп-
ную партию нового 
и заключит кон-
тракт на его уста-
новку и внедрение 
модных дорогих ре-
шений. Но в послед-
ние пару лет такие 
заказчики как-то 
повывелись, а оста-
лись в основном те, 
кто озабочен защи-
той инвестиций в 

уже имеющееся оборудование и минимизацией на-
чальных вложений в новые решения. И вендоры вы-
нуждены учитывать эти тенденции. Более того, обыч-
ным для них делом стало обеспечение совместимости 
своего оборудования с ранее установленным у заказ-
чика оборудованием конкурентов. 

Доходы и прибыли, выпавшие из-за «недозаказа» 
оборудования, производители стараются компенси-
ровать, предлагая заказчикам услуги инсталляции, 
внедрения и интеграции готовых решений. Как от-
метил директор по маркетингу SEC Крис Хаммел, в 
недавно составленном компанией Gartner рейтинге 
мировых провайдеров сетевых и интернет-сервисов, 
имеющих собственные платформы решений, SEC 
(будучи далеко не самым крупным поставщиком 
телеком-оборудования) занимает первое место по 
прибыли от управляемых и профессиональных услуг, 
которые предполагают не только внедрение и тех-
ническую поддержку оборудования, но и полный на-

бор сервисов интеграции и сопровождения закон-
ченного решения. 

Очень интересным направлением для вендора, по 
мнению генерального директора SEC в России и СНГ 
Арсения Тарасова, является предоставление услуг 
управления телекоммуникационной инфраструкту-
рой клиента, которые компания намерена развивать 
и в России. Кто-то может сказать, что здесь вендор 
вторгается на территорию оператора связи, но по 
сути это не так: для обоих это не основной бизнес 
(маржинальность которого и у производителя и у 
оператора постоянно снижается), а добавленные 
услуги, начинающие играть все бОльшую роль на те-
лекоммуникационном рынке, и в первую очередь в 
смысле приносимой ими прибыли. С одной сторо-
ны, новые телекоммуникационные технологии по-
зволяют компаниям не только сократить затраты на 
связь, но и повысить общую эффективность своего 
бизнеса. С другой – внедрение новых технологий за-
частую требует немалых инвестиций. В принципе 
решение этой дилеммы уже найдено – аутсорсинг и 
облачные сервисы. Они дают возможность пользо-
ваться новыми технологиями как услугами по под-
писке, без крупных начальных вложений или вооб-
ще без таковых. За рубежом доля этих услуг на ИТ-
рынке уже достигает 15–20%. Российскому рынку до 
таких цифр пока далеко, но очевидно, что и наши 
компании, точно так же, как их иностранные колле-
ги, считают более выгодным не покупку оборудова-
ния и ПО, а получение услуги за адекватные деньги. 
Так что спрос будет. Желающих стать провайдерами 
облачных сервисов, судя по количеству анонсов, то-
же предостаточно: об этом заявляют и владельцы 
коммерческих дата-центров, и операторы связи, и 
интеграторы. 

В ту же воду собираются ступить и производители. 
К примеру, компания SEC, выпустившая в прошлом 
году решение «ЦОДотелефония», которое позволяет 
операторам связи и хостинг-провайдерам предо-
ставлять услуги корпоративных коммуникаций из 
«облака», к концу нынешнего года сама собирается 
стать провайдером облачных сервисов. Эти услуги 
будут предоставляться на собственной инфраструк-
туре с использованием нескольких центров управле-
ния «облаками» в разных странах мира (один из них 
будет в Европе). Начать планируется с простых услуг 
голосовой телефонной связи, вторыми на очереди – 
услуги конференц-связи и видеоконференций. В об-
щем, «облака», до сих пор маячившие где-то на гори-
зонте, стремительно приближаются.

Евгения ВОЛЫНКИНА

Арсений	Тарасов:	«Мы	нацеливаемся		

не	на	базовые	услуги	телефонии,		

а	на	интеллектуальные	коммуникации»
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Традиционно ключевая тема кон-
ференции операторов и пользовате-
лей сети спутниковой связи и веща-
ния РФ (с прошлого года SATRUS) – 
состояние и перспективы развития 
орбитальной спутниковой группи-
ровки ГПКС. На предыдущей конфе-
ренции предприятие обнародовало 
технические характеристики трех 
тяжелых КА («Экспресс-АМ4», АМ5 и 
АМ6), планируемых к запуску в 2011–
2012 гг. Сейчас они, а также малый 
спутник «Экспресс-МД2» находятся 
в производстве. По словам Ю. Про-
хорова, генерального директора 
ФГУП «Космическая связь», запуск на 
орбиту «Экспресс-АМ4» (80 град. в.д.) 
и «Экспресс-МД2» (145 град. в.д.) на-
мечен на III квартал 2011 г. 

Дожить	до	третьего	квартала
Надо сказать, на рынке брезжила 

надежда на корректировку даты за-
пуска в сторону приближения, по-
скольку в «самой российской» пози-
ции на ГСО сейчас пребывает скорее 
мертвый, чем живой сателлит. Ресурс 
на соседнем Intelsat-15 (85,15 град. 
в.д.) уже раскуплен, а ближайший за-
пуск тяжелого спутника второго рос-
сийского оператора «Газпром косми-
ческие системы» (ГКС), «Ямал-300К» 
(90 град.в.д.), запланирован на но-
ябрь 2011 г., о чем на этой же конфе-
ренции сообщил Д. Севастьянов, ге-
неральный директор ГКС.

Рынку, не первый год скандирую-
щему «ре-сурс! ре-сурс!» (по данным 
Euroconsult, в России потребность в 
спутниковом ресурсе в последние 
три года стабильно росла на 7–10%, 
несколько снизившись в 2009 г.), 
остается набраться терпения.  

Далее	–	без	остановок
До 2015 г. программа развития 

спутниковой группировки ГПКС 
предусматривает создание восьми 
КА. После запуска-2011 группировку 
ГПКС уже в 2012 г. пополнят сразу 
четыре спутника – «Экспресс-АМ5» 

(140 град. в.д.) и «Экспресс-АМ6» (53 
град. в.д.), а также спутники непо-
средственного вещания «Экспресс-
АТ1» (56 град. в.д.) и «Экспресс-АТ2» 
(36 град. в.д.); в 2013 г. – «Экспресс-
АМ8» (14 град. з.д.) и не позднее на-
чала 2014 г. – «Экспресс-АМ7» (40 
град. в.д.). К слову, к открытию кон-
ференции было приурочено заклю-
чение трехстороннего соглашения 
на изготовление «Экспресс-АТ1», 
«Экспресс-АТ2» и «Экспресс-АМ8», 
которое подписали Ю. Прохоров, 
Н. Тестоедов, генеральный директор 
ОАО «ИСС им. М.Ф. Решетнёва», и 
Р. Сезнек, президент и исполнитель-
ный директор Thales Alenia Space 
(Франция). 

Между тем ГКС тоже намерен вне-
сти свою лепту в устранение дефи-
цита спутниковой емкости: в после-
дующие четыре года после запуска 
«Ямал-300К» компания планирует 
вывести на ГСО еще три тяжелых 
спутника. Как сообщил Д. Севастья-
нов, сейчас орбитальная группи-
ровка ГКС состоит из двух спутни-
ков – «Ямал-201» и «Ямал-202», а 
«Ямал-100», отработавший свой 
срок на орбите, в августе этого года 
выведен из эксплуатации. На 2012 г. 
запланирован запуск КА «Ямал-402» 
(55 град. в.д.), который изготовит 
компания Thales Alenia Space France 
на базе платформы Spacebus-4000. 
В 2013 г. выйдет на орбиту «Ямал-
401» (90 град. в.д.) – его изготовит 
ИСС на базе платформы «Экспресс-
2000» с участием ГКС и с использо-
ванием комплектующих TAS. А в 
2014 г. на замену «Ямал-202» должен 
появиться спутник «Ямал-601».

Динамика коммерческого рынка 
КА отличается цикличностью с ша-
гом в пять лет, заметила М. Ежова, 
старший консультант Euroconsult. 
Консалтинговое агентство отмечает, 
что в настоящее время рынок подхо-
дит к пику очередного цикла – 24 за-
пуска в год – и в ближайшие два-три 
года количество запусков останется 

на том же уровне, а в последующие 
годы сократится до 17–18. 

Что ж, мы в нынешнем году «за-
прягали», зато на пике продержим-
ся дольше всех. 

Лилия ПАВЛОВА

Экспресс	с	остановкой
Уходящий	год	был	не	самым	ударным	для	ГПКС	–	из	11	спутников	два	работают	в	аномальном	

режиме,	а	запусков	до	2011	г.	и	не	планировалось.	В	следующем	году	на	смену	КА	«Экспресс-

АМ2»,	частичную	гибель	которого	признал	«Ингосстрах»,	должен	прийти	тяжелый	КА	

«Экспресс-АМ4».	

По данным Euroconsult, сейчас на  �
ГСО находится 772 спутника, 
запущенных в минувшее десятиле-
тие для государственных, военных и 
коммерческих целей. В их произ-
водство вложен $91 млрд (в 
запуск  – $38 млрд). Через 10 лет их 
количество увеличится до 1220, с 
объемом производства в $143 млрд 
(запуск – $52 млрд). Объем рынка 
геостационарных коммерческих 
спутников, запущенных в 2000–
2009 гг., оценивается примерно в 
$25,7 млрд (около 200 шт.). В 
2010–2019 гг. общий объем рынка 
геостационарных коммерческих 
спутников вырастет до $28,9 млрд. 
Рост рынка объясняется двумя 
факторами: замена выработавших 
свой ресурс спутников на ГСО и 
приход на этот рынок новых игроков 
из развивающихся стран.
Общая сумма доходов операторов  �
спутниковой связи в мире состави-
ла в 2009 г. $10,3 млрд, в России и 
Средней Азии – $421 млн, из 
которых $188 млн (44%) получил 
ГПКС. В мировом рейтинге по 
доходам ГПКС занимает седьмое 
место (после Intelsat, SES, Eutelsat, 
Telesat, JSAT, Star One) и входит в 
первую десятку операторов, 
держащую 83% рынка. 
На рынке России и Средней Азии  �
ГПКС – безусловный лидер по 
количеству сдаваемых в аренду 
транспондеров: 44%, или 145 из 
348 всех арендуемых транспонде-
ров в эквиваленте 36 МГц. Другие 
крупнейшие игроки на этом 
рынке – Intelsat (61 транспондер, 
17%), Eutelsat (соответственно 53 и 
15%) и ГКС (47 и 13%).

SAT-Стат
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Город	ярослава	
силен	конкуренцией

В целом телекоммуникационный 
рынок Ярославской области в пер-
вом полугодии 2010 г. несколько 
сдал позиции по сравнению с тем 
же периодом прошлого года, пока-
зав снижение на 3%. Кризис не обо-
шел стороной и этот регион.

В структуре телеком-доходов до-
минирует сотовая связь, ее доля 
в общем котле в первом полугодии 
составила почти 45%. На рынке 
Ярославской области работает не 
только «большая тройка», но и еще 
два игрока – GSM-старожил СМАРТС 
и местный филиал «ЦентрТелеко-
ма», который по договору со «Скай 
Линком» предоставляет услуги в 
стандарте IMT-MC 450 под брендом 
последнего. Всего сотовики обслу-
живают в регионе более 1,65 млн 
абонентов, что соответствует про-
никновению сотовой связи в 126% 
(по сим-картам).

3G-сети запустили в регионе все 
операторы «большой тройки», но 
сеть 3-го поколения от МТС работа-
ет пока только в Ярославле, а от 
«ВымпелКома» и «МегаФона» – и в 
других городах Ярославской обла-
сти. И в голосовой связи, и в мобиль-
ной передаче данных конкуренцию 
«большой тройке» составляет «Центр-

Телеком». Он оказывает 
услуги высокоскоростно-
го мобильного Интерне-
та на базе технологии 
EVDO в Ярославле и Ры-
бинске. СМАРТСу же по-
хвастаться особенно не-
чем, у него нет и не будет в регионе 
сетей 3G, и выдерживать конкурен-
цию ему все сложнее.

На динамичном рынке широко
полосного доступа в Интернет 
соперничество еще острее, чем в 
сегменте сотовой связи. Здесь за 
абонентов, как частных, так и кор-
поративных, борются более 10 опе-
раторов. Их совокупная абонент-
ская база уже приближается к 
150 тыс. Как и у сотовиков, в сегмен-
те интернет-доступа региона доми-
нируют три оператора – «Центр-
Телеком», «Тензор Телеком» (филиал 
«Комстар-ОТС») и «ВымпелКом». Эта 
«большая тройка по-ярославски» 
контролирует более 75% рынка ши-
рокополосного доступа в Интернет 
Ярославской области. Однако и при 
такой высокой концентрации биз-
неса другие игроки также развива-
ются и уверенно конкурируют с ли-
дерами. Почти в каждом крупном 
городе оказывают услуги сразу не-

сколько провайдеров, причем не 
только местных, но и федерального 
масштаба. Например, сети «Вымпел-
Кома», помимо Ярославля, работают 
в Рыбинске и Тутаеве. При этом мест-
ный филиал «ЦентрТелекома» оста-
ется безусловным флагманом рын-
ка, обслуживая более 45% абонентов 
в Ярославской области. Оператор 
стремительно строит оптоволокон-
ные сети, которые позволяют ему 
предоставлять более высокие ско-
рости своим абонентам. Продолжа-
ют строиться и традиционные DSL-
сети, на базе которых в регионе уже 
предлагается услуга IPTV.

Рынок традиционной фиксиро
ванной связи (а первый телефон в 
области зазвонил еще в конце 19 ве-
ка) контролирует тот же местный 
филиал «ЦентрТелекома» с абонент-
ской базой в почти 350 тыс. и рыноч-
ной долей порядка 95%. Серьезных 
конкурентов у него фактически нет.

�	 �	 �

Ярославская область – один из са-
мых развитых субъектов в Центре 
России и темпа не теряет. Залог 
успеха – высокая конкуренция в 
большинстве сегментов рынка. От-
сюда и инвестиционная привлека-
тельность ярославского телекома, и 
интерес федеральных игроков к 
местным компаниям.

Дежурный по рубрике  
Максим САВВАТИН, 

аналитик iKS-Consulting

Тысячелетний	ярославль	отметил	в	этом	году	и	более	

скромный	юбилей:	150	лет	назад,	в	1860	г.	ярославцы	

отправили	первую	телеграмму.	Телеграф	продолжа-

ет	действовать	и	сегодня,	хотя	его	доля	в	нынешних	

телеком-доходах	города	и	области	–	всего	0,1%.
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22–23 ноября в Москве (гостиница «Холидей Инн 

Сущевский») пройдет форум «Региональная инфор-

матизация и многофункциональные центры».

В рамках форума планируются доклады и консультации по 

вопросам создания и управления МФЦ, организации в них кон-

тактных центров. Будет рассмотрен и проанализирован опыт 

регионов, где уже функционируют МФЦ. С докладами высту-

пят руководители компаний-подрядчиков и программ развития 

МФЦ от региональных властей.

Планируется участие в форуме заместителей губер-

наторов, ответственных за развитие инфраструктуры 

e-правительства; служащих городских и муниципальных 

администраций, отвечающих за создание и работу местных 

МФЦ и контактных центров; производителей оборудования 

и разработчиков ПО; компаний, предоставляющих техни-

ческое, сервисное обслуживание контактных центров или 

услуги профессионального контактного центра; консультан-

тов в области подбора и управления кадрами; поставщиков 

терминалов удаленного доступа в Интернет и внесения 

платежей.

Организатор – компания infor-media Russia в партнерстве с 

Национальной ассоциацией контактных центров.

Тел. (495) 995-8004
www.mfcenter.ru

18–19 ноября в Санкт-

Петербурге (гостиница 

«Corinthia Невский Палас») пройдет кон-

ференция VII Mobile VAS Conference, 

посвященная дополнительным услу-

гам мобильной связи и мобильному 

контенту.

Основные темы конференции: 

тенденции российского и мировых  �
VAS-рынков; 

стратегии цифровых продаж;  �
электронные платежи;  �
мобильные приложения;  �
новые идеи и стартапы;  �
социальные сети;  �
мобильный Интернет;  �
мобильный маркетинг. �  

В конференции примут участие ру-

ководители компаний ABBYY, Amdocs, 

Ericsson, i-Free, Mobile2Win India, Nokia, 

Opera Software, QIWI, Softkey, "Мега-

Фон", МТС и других. 

В рамках мероприятия пройдет цере-

мония награждения победителей конкур-

са Russian Mobile VAS Awards'2010. 

Организатор – ADMIN Ltd.

www.vasforum.ru

н о в о с т и  [ к а л е н д а р ь ]

выставки,	семинары,	конференции выставки,	семинары,	конференции
Дата и место проведения, организатор, сайт Наименование мероприятия Дата	и	место	проведения,	организатор,	сайт наименование	мероприятия

16.11. Москва.
Hitachi Data Systems:
www.hds.com/go/information-forum/ru

Конференция Hitachi Information Forum 23–24.11. Москва.
«Экспо-Телеком»:
www.expo-telecom.ru

2-я Конференция «Актуальные вопросы  
проектирования сетей связи»

16–19.11. Москва.
«ЭкспоНАТ», Национальная  
ассоциация телерадиовещателей 
России (НАТ):
www.natexpo.ru

Международная выставка профессионального  
оборудования и технологий для теле-, радио-, 
интернет-вещания и кинопроизводства NATEXPO  
и 14-й Международный конгресс НАТ

24.11. Москва.
Ассоциация стратегического 
аутсорсинга АСТРА, агентство 
in4media:
www.astra-partners.ru

Аутсорсинг-форум АСТРА. Версия 2.010

17.11. Москва.
Компания IBM:
www.ibm.com/events/cognos2010

Форум IBM Cognos Performance 2010 24.11. Москва.
AHConferences:
www.ahconferences.com

2-я Конференция «BCM: теория и практика  
управления непрерывностью бизнеса»

17–18.11. Москва.
Корпорация Microsoft:
www.msplatforma.ru

Ежегодная конференция «Платформа 2011.  
Определяя будущее»

25.11. Москва.
«Антивирусные решения»,  
корпорация Microsoft:
www.antiviruspro.ru

Конференция  Microsoft Day

17–19.11. Москва.
«Гротек»:
www.infosecurityrussia.ru

Выставки InfoSecurity Russia-2010, Documation  
Russia-2010, StorageExpo Russia-2010

26.11. Москва.
Компания VMware:
www.idc-cema.com/?showproduct=40396

VMware VForum 2010

18–19.11. Санкт-Петербург.
ADMIN Ltd.:
www.vasforum.ru

7-я Конференция Mobile VAS 02–03.12. Санкт-Петербург.
ICF-Международные конференции:
www.intercomforum.ru 

 4-й Телекоммуникационный форум  
«ИНТЕРКОМ-2010»

22–23.11. Москва.
Infor-media Russia:
www.mfcentre.ru

Форум «Региональная информатизация  
и многофункциональные центры»

08.12. Москва.
AHConferences:
www.ahconferences.com

9-й Форум «IT в финансовом секторе»

23.11. Москва.
Клуб топ-менеджеров 4CIO.Ru:
www.4cio.ru

ИТ Ассамблея Клуба 4CIO.Ru 15.12. Москва.
SVMMedia & EventsGroup:
www.svmgroup.ru

Конференция «Telecoms Loyalty & Churn:  
удержание абонентской базы операторами связи»

23–24.11. Москва.
Exposystems:
www.boss-forum.ru/2010

11-й Международный телекоммуникационный  
IT-форум Billing and OSS Telecom Forum’ 2010

01–03.02.2011. Москва. 
Выставочная компания  
«МИДЭКСПО»: 
www.cstb.ru 

13-я международная выставка и конференция  
«CSTB-2011»

Присылайте	анонсы	ваших
мероприятий	на	www.iksprofi.ru Еще	больше	на www.iksprofi.ru Ищите	все	мероприятия	на	ИКС-Профи.	

Планируйте	свое	время

23 ноября в Москве пройдет ИТ Ассамблея 

Клуба топ-менеджеров 4CIO.Ru. Представители 

ИТ-компаний и потребители соберутся на тради-

ционном ежегодном мероприятии для подведения итогов 

уходящего года, а также расскажут о планах на будущий 

год.

Первые лица ИТ-компаний и CIO представителей крупного 

бизнеса среди потребителей сравнят прогнозы, сделанные 

в декабре 2009 г., с текущими результатами. Потребители 

расскажут о реализованных в 2010 г. проектах, а также 

поделятся своими ожиданиями. Первые лица ИТ-компаний 

представят свое видение развития ИТ-рынка в 2011 г.

ИТ Ассамблея – это особый формат мероприятия, разрабо-

танный с учетом пожеланий постоянных членов и партнеров 

клуба. Секции на ней строятся таким образом, чтобы на во-

просы и обсуждение докладов уходило не более 40% времени. 

Все остальное время отведено на хорошо организованную 

дискуссию.

Предварительная версия программы мероприятия будет опу-

бликована на сайте Клуба, и все заинтересованные участники 

смогут обсудить ее онлайн.

Регистрацию на мероприятие можно пройти на сайте Клуба. 

Организатор – Клуб топ-менеджеров 4CIO.Ru.
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25 ноября в Москве (гостиница 

«Золотое Кольцо») пройдет конференция 

Microsoft Day, посвященная практиче-

скому применению решений для защи-

ты информации в компаниях малого и 

среднего бизнеса. 

В программе конференции – выступле-

ния специалистов Microsoft и компании 

«Антивирусные Решения» по актуальным 

вопросам защиты информации, кейсы 

реализованных проектов и разбор ре-

шений в различных отраслях в условиях 

российской специфики. Основной упор в 

выступлениях будет сделан на экономич-

ные решения для СМБ и варианты про-

дуктов под различные задачи. Предусмо-

трены и обзорные доклады о новейших 

решениях вендоров информационной 

безопасности, таких как Aladdin, PineApp, 

eScan и Symantec.

Ознакомиться с программой конферен-

ции и зарегистрироваться для участия 

можно на сайте компании «Антивирусные 

Решения». 

Организаторы – компании «Антивирус-

ные Решения» и Microsoft.

Тел. +7 (495) 221-2141

www.antiviruspro.ru
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мероприятий	на	www.iksprofi.ru Еще	больше	на www.iksprofi.ru Ищите	все	мероприятия	на	ИКС-Профи.	

Планируйте	свое	время

С 15 по 18 февраля в Москве («Крокус Экспо») 

пройдет XVI Международный форум «Технологии 

безопасности» – ведущее в России техническое мероприятие 

для специалистов индустрии безопасности. 

В этом году форум представит обновленную концепцию: все 

возможности для бизнес-встреч формата покупатель – продавец, 

в том числе единое пространство экспозиции и делового общения.

В программе форума: День информационной безопасности, ор-

ганизуемый Академией информационных систем, конференция 

«Терроризм и безопасность на транспорте», семинары компаний. 

Оборудование и системы безопасности информации и связи 

продемонстрируют «Фирма НЕЛК», «Маском», «Группа защи-

ты – ЮТТА», «РЭЙКОМ», «Центр речевых технологий», «НПП 

Гамма» и другие. 

Только для посетителей, прошедших регистрацию на сайте:

информация от участников в соответствии с профилем  �
интересов;

анонсы новинок на стендах; �
бронирование мест на семинарах; �
персональный план посещения выставки. �
Организаторы – выставочная компания Reed Exhibitions и 

«Гротек». 
Тел. (495) 937-6861 

sst@reedexpo.ru 
www.tbforum.ru

2–3 декабря в Санкт-Петербурге пройдет четвертый 

форум «ИНТЕРКОМ-2010». Цель форума – совмест-

ная разработка оптимальной стратегии успешного развития 

телекоммуникационных услуг с учетом существующих и буду-

щих реалий.

Участники «ИНТЕРКОМ-2010» обсудят перспективы 

российского телекома, познакомятся с опытом своих коллег, 

новинками и последними достижениями отрасли, из первых 

рук узнают о новостях телеком-сообщества и подведут итоги 

2010 г. 

В форуме примут участие ведущие операторы связи. Свои 

выступления в программе форума уже подтвердили топ-

менеджеры ряда компаний: Э. Разроев (МТТ), И. Золочевский 

(филиал МТС «Макро-регион Северо-Запад»), А. Ковтонюк 

(Северо-Западный филиал «ВымпелКом»), П. Акульшин 

(Северо-Западный филиал «МегаФон»), И. Жижикин («TELE2 

Санкт-Петербург»), Д. Крамаренко (Северо-Западный 

филиал «КОМСТАР-Регионы»), А. Литвинов («Скай Линк – 

Северо-Запад»), Руслан Гурджиян (Х5 Retail Group), О. Попов 

(«Северо-Западный Телеком»), И. Прокопьев («Сумма Теле-

ком») и другие. 

Организатор – «ICF-Международные конференции». 

Тел. (495) 646-0161
(812) 448-0848

www.intercomforum.ru


